
Отвечая на вызовы,
не терять самоконтроль

Одним из вызовов, которые СМИ бросила современность, 
стала удаленная работа в период пандемии. И в 
этот же период обострилась еще одна проблема 
информационного пространства – фейковые новости. 
Как отвечают на них в медиасфере и Северной, и Южной 
Осетии, какие проблемы сегодня ставятся во главу угла и 
как выстроить работу в едином русле – об этом и многом 
другом говорили во время II Международной научно-
практической конференции.

Проект «Медиа. Север–Юг» Ко-
митета по делам печати и массовых 
коммуникаций РСО–А стал не просто 
традиционной площадкой для диа-
лога средств массовой информации 
двух братских республик, но и ме-
ханизмом взаимодействия коллег, 
которые объединены одними целями 
и задачами. В этом году участниками 
конференции стали и представители 
СМИ Кабардино-Балкарии, которые 

также поделились своим опытом и на-
работками в решении общих проблем 
регионального медиапространства. В 
мероприятии приняли участие пред-
седатель Комитета по делам печати 
и массовых коммуникаций РСО–А 
Юрий Фидаров, декан факультета 
журналистики СОГУ Фатима Хаба-
лова, которая выступила модерато-
ром, председатель Государственного 
комитета информации и печати ЮОР 

Мария Котаева, главный специалист-
эксперт Минкульта КБР Эллеонора 
Маремукова.

«В 2018 году между Комитетом по 
делам печати и массовых коммуни-
каций Северной Осетии и Государ-
ственным комитетом информации 
и печати Южной Осетии было под-
писано соглашение о взаимодей-
ствии и сотрудничестве в отрасли 
СМИ, печати и книгоиздания. В 
этом же году мы провели первую 
международную конференцию «Ар-
хитектоника медиапространства 
Севера и Юга», цель которой вы-
работать общие подходы, форми-
рование единого информационного 
пространства и вывести уровень 
взаимодействия на качественно 
новый уровень, – рассказала за-
меститель председателя Комитета 

Мадина Габалова. – Уже активно 
идет процесс взаимной интеграции 
журналистов двух республик в раз-
личные мероприятия отрасли. В све-
те подписанного Соглашения между 
РСО–А и КБР к нам приехали главные 
редакторы и специалисты профиль-
ного ведомства соседнего региона. 
Ну и самое главное – конференция 
помогает наладить дружбу, которая 
ложится в основу профессионально-
го сотрудничества».

II Международная научно-практи-
ческая конференция «Архитектони-
ка медиапространства Северной и 
Южной Осетии: глобальные вызовы, 
технологии, самоконтроль» вызвала 
интерес и у врио главы республики 
Сергея Меняйло, однако лично при-
сутствовать на мероприятии он не смог. 

(Окончание на 6-й стр.)

Власть и общество: 
диалог

и сотрудничество
Вчера во Владикавказе 
состоялось официальное 
открытие регионального 
форума неправительственных 
организаций Северного Кавказа 
«Сообщество». Участников 
форума приветствовал врио 
главы республики Сергей 
МЕНЯЙЛО.

На этой неделе «СО» уже не раз публиковала 
отчеты о мероприятиях с участием членов обще-
ственных палат страны и республики, прошедших 
в рамках форума еще до его официального откры-
тия. И вот вчера стартовало само двухдневное 
событие.

Из 30 регионов страны во Владикавказ съеха-
лись свыше 600 участников – членов региональ-
ных общественных палат и неправительственных 
организаций (НКО). Столица Северной Осетии 
стала местом проведения регионального форума 
уже во второй раз. Два года назад форум был по-
священ развитию туризма и дал новый импульс 
возрождению крупнейшей программы «Мамисон» 
и туризма в республике в целом.

На этот раз мероприятие посвящено опыту ор-
ганизации общественного контроля в различных 
сферах – от образования и здравоохранения до 
строительства дорог и ЖКХ. Нашей республике 
есть чем поделиться по части работы НКО. В рей-
тинге Общественной палаты России она занимает 
37-е место среди 85 субъектов. 

С десятью наиболее значимыми проектами 
НКО республики участники знакомились прямо в 
фойе форума, где их наглядно представляли чле-
ны НКО и огромные иллюстрированные стенды. 
Проекты посвящены истории, культуре, промыс-
лам республики, экологии, а также духовному и 
образовательному развитию детей и молодежи, 
добровольческим объединениям.

Главное заседание открыла секретарь ОП 
РФ Лидия Михеева. Она отметила большую 
роль и значительный потенциал общественных 
организаций страны и региона в социально-эко-
номическом развитии территорий и укреплении 
национальных и религиозных отношений.

Особую роль последний аспект играет именно 
на этнически пестром, религиозно разнообраз-
ном и густонаселенном Северном Кавказе.

(Окончание на 2-й стр.)
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КУРСЫ ВАЛЮТ

♦  СИТУАЦИЯ С КОРОНАВИРУСОМ. На 08:00 
26 мая 2021 года, на территории Республики Се-
верная Осетия-Алания зарегистрировано 16970 
(+ 7 за сутки) случаев заражения новой  корона-
вирусной инфекцией . 212 человек находятся на 
амбулаторном лечении. 34 проходят лечение в 
медицинских учреждениях республики. 16516 
человек выздоровели, 208 скончались.

♦  РАССЛЕДОВАНИЕ ПРОДОЛЖАЕТСЯ. По 
факту смерти школьницы в Моздокском районе 
следственными органами следственного управ-
ления Следственного комитета РФ по РСО–А 
возбуждено уголовное дело по признакам пре-
ступления, предусмотренного ч. 2 ст. 109 УК РФ 
(причинение смерти по неосторожности, вслед-
ствие ненадлежащего исполнения лицом своих 
профессиональных обязанностей). В настоящее 
время проводятся необходимые следственные 
действия, направленные на установление всех 
обстоятельств произошедшего. Также в ходе 
расследования будет дана правовая оценка 
действиям врачей, оказывавших медицинскую 
помощь девочке.

♦  ОБЪЕКТЫ СПОРТА – НА КОНТРОЛЕ. Экс-
перты Общественной палаты России посетили 
спортивные школы республики. Ознакомились 
на месте с существующими проблемами, посмо-
трели, чего не хватает на объектах. Результаты 
мониторинга обсудят в последний день форума 
«Сообщество».

♦  ПАРАД СУВОРОВЦЕВ. В Северо-Кавказ-
ском суворовском военном училище прошел 
торжественный выпускной парад. В этом году 
аттестаты зрелости получили 29 суворовцев. Это 
первый этап их профессионального становления. 
После торжественной части — обязательный 
марш. Для 29 суворовцев он сегодня прощальный.

♦  ОСЕТИНЫ – ЛЕЙБ-ГВАРДЕЙЦЫ. Завтра, 
28 мая, в 16:00 в Национальном музее в рамках 
празднования 210-летия лейб-гвардии Собствен-
ного Его Императорского Величества конвоя 
состоится художественная выставка «Осетины 
в лейб-гвардии Собственного Его Император-
ского Величества конвоя». Автор – талантли-
вый художник, выпускник Северо-Осетинского 
художественного училища, Московского госу-
дарственного художественного института имени 
Сурикова, член Союза художников Москвы 
Игорь Лотиев. 

♦  СДАЙ БУМАГУ!. В Центре образования 
«Интеллект» прошла акция по сбору макулатуры 
«Сделай благо – сдай бумагу!». В преддверии 
мероприятия были подготовлены агитационные 
бригады, которые рассказали ребятам началь-
ной школы о том, что в силах каждого человека 
сделать вклад в общее дело сохранения лесов, 
экологии и естественной красоты нашей плане-
ты. Например, каждый может сдать макулатуру. 
Это пусть небольшой, но важный вклад в сохра-
нение живой природы. В акции приняли участие 
16 классов. Собрано 1456 кг макулатуры. «Если 
провести арифметические расчеты, то полу-
чится, что мы сохранили 14 деревьев, 1400 кВт 
электроэнергии, 300 кубометров воды и ионизи-
рованный кислород для 45 человек. 

Пульс республикиПульс республики

Соблюдайте 
масочный 
режим!

В следующем 
номере:

Третий «козырь»
В Северную Осетию поступила первая 

партия третьей по счету зарегистрированной 
в России вакцины против COVID-19 
– «КовиВак». Всего в медицинские 
организации республики передано 780 доз.

Чтобы пройти иммунизацию 
против новой коронавирусной ин-
фекции, необходимо обратиться 
в территориальную поликлинику. 
Запись осуществляется на портале 
Госуслуги либо непосредственно в 
медорганизации.

«КовиВак» – вакцина на основе 
убитого «целого» (инактивирован-
ного) вируса – была разработана 
ФГБНУ «Федеральный научный 
центр исследований и разработки 
иммунобиологических препаратов 
им. М. П. Чумакова РАН» и зареги-

стрирована Министерством здраво-
охранения России 20 февраля 2021 
года. В данный момент препарат 
поступает в регионы России для 
проведения массовой вакцинации 
от коронавируса.

– Вакцина «КовиВак» центра М. 
Чумакова сделана по классической 
методике, в отличие от предыдущих 
вакцин – «Спутника V» и «ЭпиВакКо-
рона», – говорит врач-эпидемиолог 
поликлиники №4 Лана Габолаева. 
– Благодаря этому методу были 
созданы одни из самых эффектив-

ных и действенных препаратов XX 
века. При помощи этих вакцин люди 
смогли победить заболевания и эпи-
демии, которые уносили огромное 
количество жизней: чума, холера, 
черная оспа.

Вакцина «КовиВак» доказала 
свою эффективность и безопас-
ность в ходе клинических исследо-
ваний, допущена к использованию 
для лиц старше 60 лет. Вакцину 
вводят двукратно с интервалом 
две недели.

Противопоказания:
*Острые лихорадочные состоя-

ния, острые инфекционные и не-
инфекционные заболевания. Вак-
цинацию проводят через 2-4 недели 
после выздоровления. При ОРВИ 
легкого течения и острых кишечных 
инфекциях вакцинацию можно про-
водить после нормализации темпе-
ратуры или исчезновении острых 
симптомов заболевания.

*Хронические инфекционные за-
болевания в стадии обострения. 
Вакцинацию проводят в период 
ремиссии. Возможность вакцинации 
лиц, страдающих хроническими за-
болеваниями, определяет лечащий 
врач исходя из состояния пациента.

*Беременность и период грудного 
вскармливания.

*Возраст до 18 лет.

С. ДЖИХАЕВА, 
пресс-служба Министерства 

здравоохранения РСО–А.

Какой должна быть современная библиотека?
Ирина ХАЙМАНОВА, директор Наци-

ональной научной библиотеки РСО–А:
– Библиотека, как и другие сферы жиз-

ни, с каждым годом развивается. По-
явление электронных носителей дает 
больше возможностей, в том числе, со-
четать традиционное предоставление 
информации с цифровым. Но электрон-
ные носители вряд ли смогут полностью 
заменить печатную книгу, так как на нее 
всегда будет спрос. Сегодня библиотека – 
это полноценный социокультурный центр, 
который выполняет не только свою тради-
ционную функцию, но и осуществляет ряд 
других: образовательную, культурную, 
социальную и досуговую. В частности, в 
Национальной научной библиотеке прово-
дятся различные мероприятия, выставки, 
встречи с интересными людьми. Все это 
дает возможность библиотеке выходить 
на новый уровень развития. 

Ах сар ГАБАРАЕВ, руководитель про-
екта «Мобильная дорога к чтению»:

– На мой взгляд, работа библиотек пре-
терпевает изменения. С одной стороны, 
сегодня библиотека – это не только место, 
где можно взять почитать книгу, но и пло-
щадка для различных дискуссий, встреч 
и мероприятий для граждан. 

С другой стороны, наша жизнь ускоря-
ется, и люди хотят иметь возможность 
получить цифровую копию интересующей 
книги, не выходя из дома. Создание и 
предоставление бесплатного доступа к 
таким цифровым книжным фондам не-
обходимо развивать. 

Так, например, при поддержке Феде-
рального агентства по делам молодежи 
– Росмолодежь нами реализуется проект 
«Мобильная дорога к чтению». Основная 
задача проекта – создание аудиофонда 
литературных произведений на осетин-
ском языке в мобильном приложении 
«Ирон чиныг». 

С 2017 года приложение установили бо-
лее 35 тысяч пользователей, что говорит о 

заинтересованности граждан в развитии 
цифровой аудиобиблиотеки.

Илона КАЛАГОВА, педагог, пере-
водчик: 

– Современная библиотека должна 
быть старомодной. Там тихо и уютно, 
тепло, есть возможность уединиться и 
даже выпить чаю. Освещение меняется 
в зависимости от потребностей. Каждая 
деталь – от интерьера до технической 
составляющей – должна создавать ат-
мосферу гармонии, знаний и стремления к 
ним. Библиотека – это «Нарния» с уютным 
баром.

Зарема ХУТИНАЕВА, лаборант: 
– Помню библиотеку, в которую я ходи-

ла в детстве и молодости. В ней всегда 
было тихо, за громко сказанное слово мы, 
дети, получали замечание от библиоте-
каря. Помню также, что всегда входила в 
библиотеку с неким душевным трепетом. 
Сейчас же библиотеки превратились в 
учреждения, в которых проходят конкур-
сы, многолюдные встречи с известными 
людьми, и даже музыкальные вечера с 
песнями и танцами. Я понимаю, что все 
это делается для привлечения людей в 
библиотеки, поскольку интерес к ним те-
ряется. Но разве правильно превращать 
храм книги в клуб? Или открывать в би-
блиотеках детские кружки по интересам? 

Может быть, я что-то недопонимаю, но, 
мне кажется, у каждого учреждения свое 
предназначение. А современная библио-
тека должна работать над привлечением 
именно любителей чтения.

Валентина ПИЛИПЧУК, г. Моздок:
– Сегодня всю основную информацию 

можно почерпнуть из Интернета. Старые 
библиотеки советского образца, где мож-
но говорить только шепотом, со скучными 
помещениями, уже не актуальны.

Чтобы люди активно посещали би-
блиотеку, в ней должен быть Интернет, 
возможность комфортно разместиться. 
Причем не одному, а с собеседниками, 
чтобы пообщаться, обсудить какую-то 
тему. Желательно разместить в библио-
теке буфет или небольшое кафе. Тогда 
появится возможность привлечь больше 
посетителей. И они смогут проводить 
здесь много времени.

Альбина КУЛАЕВА, сотрудник район-
ной библиотеки, с. Чикола:

– Современная библиотека – это инфор-
мационный центр знаний. Формы работы в 
библиотеке разнообразны. Это  удовлет-
ворение запросов читателя в любой фор-
ме: электронные рассылки, копирование 
с распечаткой документов, обслуживание 
по телефону, в режиме «Вопрос – от-
вет», информирование подписчиков на 
страницах Интернета. Но для того чтобы 
библиотеки выполняли свои функции и 
шли в ногу со временем, нужно пополнять 
книжные фонды, а краеведческую лите-
ратуру должны получать в обязательном 
порядке. Крайне необходима во всех 
библиотеках современная оргтехника. 
Библиотеки настоящего, тем более буду-
щего – это хранилище не только книг, но и 
прошлого, истории нашего народа, малой 
родины. Чтобы соответствовать требова-
ниям времени, они должны оснащаться за 
счет государства.

(Материалы по теме на 3-й стр.)
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Химико-биологические 
классы – тестирование 
началось

Конгресс 
муниципальных 
образований:
итоги и перспективы

восход  4:24
заход  19:28

долгота дня  15:04

СОЛНЕЧНО-ЛУННЫЙ КАЛЕНДАРЬ

 
ЛУННЫЙ ДЕНЬ
16 17

ВАКЦИНАЦИЯВАКЦИНАЦИЯ ВОПРОС ДНЯВОПРОС ДНЯ

По прогнозам Республиканского гидрометеоцентра, 27 мая 
по республике ожидается облачная с прояснениями погода, 

местами кратковременный дождь, гроза. В горах выше 3000 м 
слабая лавиноопасность. Температура воздуха по республике 
21–26 градусов тепла, во Владикавказе – 21–23 градуса тепла. 
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Современные грани 
архивного дела
В Северной Осетии с 25 по 27 мая проходит 

масштабное мероприятие федерального значения:  
совместное заседание научно-методических советов 
архивных учреждений Северо-Кавказского и Южного 
федеральных округов. В числе почетных гостей – 
Председатель Парламента РСО–А Алексей МАЧНЕВ 
и врио заместителя Председателя Правительства 
республики Ахсарбек ФАДЗАЕВ. 

Для участия в этом важнейшем 
для будущего архивного дела 
форуме прибыл руководитель 
Федерального архивного агент-
ства Андрей Артизов, а также 
руководители архивных ведомств 
всех регионов Юга России, горо-
дов Москвы и Санкт-Петербурга, 
Республики Татарстан, Пермского 
края, Ханты-Мансийского феде-
рального округа и других. Всего же 
в работе над совершенствованием 
перспектив развития этой важной 
отрасли собрались около сотни 

человек. Площадкой для прове-
дения мероприятия стал оздоро-
вительный центр «Роза ветров» в 
п. Фиагдоне. 

В пленарном заседании научно-
методических советов, посвящен-
ном перспективам цифровиза-
ции архивного дела, участвовал 
Председатель Парламента РСО–А 
Алексей Мачнев. В преддверии 
обмена мнениями он обратился 
к участникам форума и тепло их 
приветствовал от имени врио гла-
вы республики Сергея Меняйло и 
депутатов парламента. Он поже-
лал всем не только плодотворно 
поработать, но и в полной мере 
насладиться великолепием приро-
ды на благодатной земле Осетии:

– Ущелье, в котором мы сейчас 
находимся, называется Куртатин-
ским, недалеко за перевалом – не 
менее прекрасное Даргавское 
ущелье. Здесь расположено не-
мало исторических памятников: 
жилища, сторожевые башни, 
культовые сооружения осетин. 

Я бы сказал, что это не просто 
история, а своего рода архив в 
камне, по которому мы, живущие 
на этой земле сегодня, изучаем 
свои традиции и строим планы 
на будущее, – сказал Алексей 
Мачнев. Он также отметил особую 
важность обсуждаемой темы:

– Архивы – это история, а, зна-
чит, это наше прошлое, настоя-
щее и будущее. Не зная событий 
дня вчерашнего, решений тех вре-
мен и обстоятельств, при которых 
они принимались, трудно опреде-

лить день сегодняшний. Меняются 
облики городов, и даже реки ме-
няют свои русла, но стремление 
познать прошлое всегда будет 
неизменным. Не случайно извест-
ный русский историк Ключевский 
сказал, что «история – это не учи-
тельница, а надзирательница, 
которая жестоко наказывает за 
незнание уроков».

В свою очередь врио заместите-
ля Председателя Правительства 
республики Ахсарбек Фадзаев 
отметил необходимость введения 
архивного дела в перечень феде-
ральных проектов в рамках нац-
проекта «Цифровая экономика»:

– Цифровизация архивов се-
годня – актуальный вопрос, и его 
необходимо ставить на федераль-
ном уровне. Архивы являются хра-
нителями исторической памяти 
народа. Это высокий обществен-
ный статус, который вы ежеднев-
но подтверждаете своей работой. 
Необходимо, чтобы все инфор-
мационное достояние, о котором 

вы заботитесь, стало широко до-
ступно как можно большему числу 
пользователей, а это возможно 
только при условии введения со-
временных информационно-тех-
нологических решений.

Помимо всестороннего экс-
пертного обсуждения перспектив 
цифровизации архивного дела, 
трехдневная программа работы 
научно-методических советов 
также включает «круглый стол», 
посвященный проблематике экс-
пертизы ценности документов по 
личному составу с истекшими сро-
ками их временного хранения, а 
также совещание-семинар на тему 
организации доступа к архивным 
документам с использованием 
информационно-коммуникацион-
ных сетей.

Комментируя работу высокого 
форума, руководитель депутат-
ского корпуса Алексей Мачнев 
вновь отметил важность самого 
события и работы сотрудников 
архивной службы в целом. Поль-
зуясь возможностью, он выделил 
еще один аспект, который сегодня 
имеет ключевое значение для 
успешной деятельности североо-
сетинских архивариусов: 

– В присутствии руководства 
Архивной службы Российской 
Федерации обозначена необходи-
мость нового здания для архивной 
службы республики. Очень много 
материалов о нашей с вами исто-
рии сейчас хранится в неприспо-
собленном для этих нужд здании. 
Все эти документы – наша общая 
ценность, и если мы не сохраним 
ее сегодня, завтра можно ее не 
обрести. Думаю, руководитель 
Архивной службы России Андрей 
Артизов посодействует нам в ре-
шении этого вопроса. 

Анна БЕРДЫЧЕНКО.

ОБМЕН ОПЫТОМОБМЕН ОПЫТОМ

С визитом в колонию
Председатель Комиссии Общественной палаты РФ 
по безопасности и взаимодействию с ОНК Александр 
ВОРОНЦОВ и его заместитель Александр ХОЛОДОВ
посетили ФКУ ИК-1 УФСИН России по РСО–А.

В целях ознакомления с деятель-
ностью пенитенциарной системы ре-
гиона члены Общественной палаты 
РФ совершили обход исправительной 
колонии-1. В сопровождении началь-
ника УФСИН по Северной Осетии 
Владимира Моравец они осмотрели 
жилые помещения и производствен-
ные объекты учреждения. 

Начальник ФКУ ИК-1 Евгений 
Шишкин ознакомил гостей с обще-
житием для проживания осужденных, 
показал находящиеся на территории 
колонии православный храм и мо-
лельную комнату для исповедующих 
ислам. Гости побывали в центре тру-
довой адаптации, увидели пекарню и 
столовую.

Александр Воронцов и Александр 
Холодов посмотрели, как идет про-
изводственный процесс и какие виды 
продукции выпускает колония. Резные 
диваны из бука, столы, стулья – все по 
индивидуальным заказам высокого 
качества. Есть здесь и свое швейное 
производство. Члены ОП РФ поинте-

ресовались также условиями отдыха, 
заработной платой, ознакомились с 
бытом и пообщались с осужденными.

«Колония находится в удовлетво-
рительном состоянии. Хотелось бы 
отметить практически стопроцентную  
трудозанятость контингента. Осуж-
денные получают разнообразные 
профессии, работают и зарабатывают 
средства, которыми они смогут вос-
пользоваться после освобождения, а 
самое главное – идет трудовой стаж», 
– сказал Александр Воронцов.

После небольшой экскурсии право-
защитники обсудили с начальником 
УФСИН по РСО–А результаты работы 
пенитенциарной системы за истекший 
период и запланированные мероприя-
тия на текущий год.

Напомним, посещение членами ОП 
РФ исправительной колонии № 1 в 
Северной Осетии  состоялось в рамках 
нулевого дня форума «Сообщество», 
который в эти дни проходит во Вла-
дикавказе.

Н. РОМАНОВА.

И теория,
и практика

На днях в Северной Осетии прошли 
мероприятия на региональных площадках 
III международного Московского 
академического экономического форума 
(МАЭФ-2021).

Цель форума – организация 
международной научно-экс-
пертной дискуссии по опреде-
лению ключевых траекторий 
развития экономической тео-
рии и практики в России в це-
лом и ее регионах в частности.

Так, в СКГМИ (ГТУ) состоя-
лась Северо-Кавказская меж-
региональная конференция 
«Глобальная трансформация 
современного общества и цели 
национального развития Рос-
сии».

Участников конференции 
поприветствовал вице-пре-
зидент Российской академии 
наук, академик РАН Андрей 
Адрианов:

«Символично, что Северо-
Кавказский горно-металлур-
гический институт (Государ-
ственный технологический 
университет), как один из ве-
дущих советских и российских 
технических вузов, в год своего 
90-летнего юбилея принимает 
межрегиональную площадку 
МАЭФ-2021 и консолидирует 
интеллектуальные силы в духе 
славных традиций 300-летней 
истории Российской академии 
наук.

Определение путей соци-
ально-экономического разви-
тия России требует глубокого 
теоретического осмысления и 
широкой научной экспертной 
дискуссии по ключевым про-
блемам экономической теории 
и практики. Особо это акту-
ально для Северного Кавказа, 
учитывая его геополитическое 
значение и уровень социаль-
но-экономического развития, 
специфику макрорегиона».

«Мы ценим, что в качестве 
межрегиональной площадки 
МАЭФ-2021 организаторы фо-
рума выбрали именно наш вуз. 
И это еще одно свидетельство 
достойной работы всего кол-
лектива нашего вуза и его вы-
пускников в течение всей его 
уже долгой истории, в 2021 

г. мы отмечаем знаменатель-
ную дату – 90-летний юбилей 
СКГМИ», – отметил в привет-
ственном слове ректор СКГМИ 
(ГТУ) Юрий Дмитрак.

В рамках форума обсудили 
наиболее значимые проблемы 
экономического и социального 
развития регионов СКФО. В 
дискуссии приняли участие 
известные в стране исследо-
ватели – профессор кафедры 
экономической и социальной 
географии МГУ им. М. В. Ломо-
носова Наталья Зубаревич, 
зав. кафедрой социальной 
философии и этнологии СКФУ 
Светлана Иванова, а также 
представители пятигорского и 
республиканских вузов.

В рамках работы межреги-
ональной конференции был 
проведен «круглый стол» на 
тему «Инвестиции и пробле-
мы занятости: федеральный 
и региональный аспекты». В 
обсуждении вопросов «кру-
глого стола» приняли участие 
представители научного со-
общества, бизнеса и органов 
государственной власти.

Молодые ученые, аспиранты 
и студенты имели возможность 
выступить на молодежной сек-
ции конференции «Северный 
Кавказ в глобальных транс-
формациях, вызовы и риски». 

Говоря о перспективах выхо-
да из экономического кризиса, 
вызванного пандемией, Ната-
лья Зубаревич отметила: 

«Выход будет, конечно. Во-
прос, с какой скоростью. По 
разным сегментам экономи-
ки скорость будет различная. 
Радует, например, что все 
северокавказские регионы 
прошлым летом испытали 
приток туристов из России. 
Статистика нам говорит, что 
промышленное производство 
в республиках Северного Кав-

каза росло, в январе-ноябре 
прошлого года, несмотря на 
пандемию COVID-19».

Высокий уровень участников 
дискуссии, программа меропри-
ятий Межрегиональной конфе-
ренции позволили всесторонне 
обсудить запланированные ор-
ганизаторами форума вопросы 
и сформировать пакет предло-
жений по социально-экономи-
ческому обновлению региона, 
активизации инвестиционного 
процесса и решению проблем 
занятости с учетом федераль-
ного и регионального аспектов.

Международная научно-
практическая конференция  
«Экономика, экология, энерге-
тика отдаленных территорий» 
состоялась на региональной 
площадке МАЭФ-2021 в РСО–А 
в селе Кобан.

Работу конференции от-
крыл координатор площад-
ки профессор Алан Лолаев. 
Он зачитал приветственное 
слово сопредседателя МАЭФ, 
президента Вольного эконо-
мического общества России, 
президента Международного 
союза экономистов Сергея 
Бодрунова.

Участниками дискуссии ста-
ли ученые из Москвы, Ростова-
на-Дону и Северной Осетии, а 
также из Израиля, Казахстана, 
Украины и Грузии.

Работа конференции для 
иностранных и иногородних 
участников проходила на плат-
форме ZOOM, в режиме ви-
деоконференции. Программа 
выступлений включила более 
20 докладов, в которых авто-
ры рассматривают проблемы, 
возникающие в процессе эко-
номических преобразований 
региональной экономики на 
современном этапе.

Большой интерес вызвали 
доклады, посвященные стра-
тегии развития региона на при-
мере РСО–А (И.К. Хузмиев), 
созданию многопрофильного 

транспортного центра в рай-
оне г. Беслана, инновацион-
ной зоны «Кремниевая доли-
на «Тагаурия» и агродеревни 
«Горная Карца» (И.К. Хузмиев 
и Р.Р. Козырев), экономиче-
ское обоснование микроГЭС 
для горной зоны Северного 
Кавказа (Д.В. Кашарин), пер-
спективе строительства ГЕО-
ТЭС в Геналдонском ущелье 
РСО–А (А.Б. Лолаев), анализу 
взаимодействия природных 
и антропогенных факторов 
в формировании экологиче-
ских условий городской среды 
(А.В. Абаева), результатам 
комплексных исследований 
состава и структуры техноген-
ных грунтов (А.Б. Лолаев и А.С. 
Бадоев).

С неменьшим интересом 
были выслушаны и обсуждены 
доклады иностранных участни-
ков, которые поднимали вопро-
сы энергетического снабжения 
сельскохозяйственных работ 
(А.Н. Алтыбаев, Казахстан), 
автономного энергоснабжения 
городов будущего (Л. Прейгер-
ман, Израиль).

Высокой оценкой работы 
площадки послужило то, что 
материалы конференции будут 
включены в итоговую програм-
му форума в Москве и опубли-
кованы в Трудах Вольного эко-
номического общества России, 
издающихся с 1766 года.

Третьей региональной пло-
щадкой МАЭФ-2021 в Север-
ной Осетии стала научно-
практическая конференция 
«Цифровые инструменты 
устойчивого развития регио-
нов: проблемы и перспекти-
вы». Соорганизатором меро-
приятия выступил Владикав-
казский филиал ФГОБУ ВО
 «Финансовый университет при 
Правительстве РФ».

Г. МАРАТОВ.

НАУЧНАЯ ДИСКУССИЯНАУЧНАЯ ДИСКУССИЯ

(Окончание.
 Начало на 1-й стр.)

Большой вклад в гармонизацию 
этих отношений вносит соответству-
ющая комиссия ОП РФ, первым зам. 
руководителя которой является Вя-
чеслав Лагкуев. За плодотворную 
многолетнюю работу Лидия Михеева 
вручила ему почетную грамоту па-
латы.

В ответном слове награжденный 
привел несколько ярких примеров 
того, как общественные палаты стра-
ны и республики помогли в осущест-
влении важных и больших проектов в 
Северной Осетии. Это и воссоздание 
суворовского училища, и строитель-
ство его нового комплекса, и возрож-
дение «Мамисона»…

Гостей республики и участников 
форума приветствовал врио главы 
Северной Осетии Сергей Меняйло. 
Он с гордостью отметил тот факт, 
что наша республика открыла новую 
страницу проведения в стране фору-
мов «Сообщество». В прошлом году 
из-за пандемии они не проводились и 
прервали свою пятилетнюю историю. 
Теперь же во Владикавказ приехало 
еще больше участников, чем на пре-
дыдущий форум.

Касаясь содержания работы НКО, 
Сергей Меняйло отметил, что она 
должна строиться на основе чаяний 
граждан и органически дополнять 
усилия власти по осуществлению 
программ развития всех сфер жизни. 
«Проведение общественного контро-
ля осуществления государственных 
и муниципальных программ развития 
– важная, но не достаточная часть ра-
боты НКО. Вы, общественники, также 
должны выступать в качестве экспер-
тов при разработке и реализации этих 
программ. Это требует самого тесного 
взаимодействия общественных струк-
тур и властных органов!» – сказал 
Сергей Меняйло.

О том, как это происходит на прак-
тике, поделилась руководитель ОП 
РСО-А Нина Чиплакова. Только в 
прошлом году члены республиканской 
палаты проверили работу 72 соци-

альных объектов, 284 объектов ЖКХ, 
рассмотрели свыше тысячи жалоб и 
предложений граждан.

И всего за полтора дня до открытия 
форума члены российской и респу-
бликанской палат побывали на 23 
социальных и технических объектах, 
изучая ход и проблемы реализации 
нацпроектов в нашей республике. В 
частности, члены ОП РФ обратили 
внимание на недостаточное развитие 
транспортной инфраструктуры Вла-
дикавказа – устаревший парк марш-
рутных такси и трамваев, необорудо-
ванные остановки, отсутствие на них 
информации о движении транспорта.

Еще одна проблема – плохое техни-
ческое состояние и оснащение спор-
тивных школ олимпийского резерва. 
Врио главы республики ответил, что 
знает об этих проблемах, и их решение 
находится в его планах работы.

Далее на пленарном заседании 
форума выступили руководители 
ряда комиссий ОП РФ, представи-
тели Счетной палаты и Академии 
наук страны. Их выступления были 
посвящены проблемам организации 
деятельности НКО по различным 
направлениям – укреплению межна-
циональных и межрелигиозных отно-
шений, участию в развитии туризма на 
Северном Кавказе, государственной 
поддержке деятельности НКО, а так-
же вопросам социально-экономиче-
ского развития субъектов СКФО.

По завершении пленарного заседа-
ния работа форума продолжилась на 
его тематических площадках. За два 
дня их пройдет более двух десятков! 
Это и обмен опытом работы НКО в 
различных направлениях, и полезная 
информация о формах работы и полу-
чении господдержки, и презентация 
различных проектов…

Словом, форум станет мощным 
стимулом активизации работы НКО 
во всем регионе, и в нашей республи-
ке, в частности. И крайне важно, что 
всемерную поддержку этой работе в 
Северной Осетии публично гарантиро-
вал ее нынешний руководитель.

Всеволод РЯЗАНОВ.

Власть и общество:
диалог и сотрудничество

ПРОМЫШЛЕННОСТЬПРОМЫШЛЕННОСТЬ

От выживания – к развитию
Именно эта мысль стала лейтмотивом совещания 

по развитию промышленного комплекса 
республики, которое провел врио Главы РСО–А 
Сергей МЕНЯЙЛО. 

Встреча прошла на террито-
рии завода «Победит». В ходе 
рабочего визита Сергей Меняйло 
ознакомился со спецификой ра-
боты предприятия. Участниками 
совещания стали представители 
крупных промышленных предпри-
ятий республики – АО «Владикав-
казский вагоноремонтный завод 
им. С.М. Кирова», АО «Радуга», 
ВТЦ «Баспик», АО «Рокос», АО 
«Победит», ОАО «Кавдоломит», 
ООО «ОЗАТЭ». На повестке дня 
– вопросы состояния отрасли, 
планы по развитию предприятий, 
а также существующие проблемы 
и пути их решения.

На сегодня на территории ре-
спублики функционирует порядка 
тридцати средних и крупных про-
мышленных предприятий, ста-
бильно осуществляющих свою 
деятельность. В 2020 году индекс 
промышленного производства по 
РСО–А составил 124,7%, в том 
числе по видам экономической 
деятельности: добыче полезных 
ископаемых – 92,5%, по обрабаты-
вающим производствам – 109,8%. 
Основа любой экономики – это 
промышленность, поэтому руко-
водство республики будет по-
могать поднимать этот сектор на 
новый уровень.

На совещании обсудили состоя-
ние отрасли, планы по развитию, 
проблемы и пути их решения. На-
пример, основной вид деятельно-
сти АО «Победит» – производство 
тугоплавких металлов и тяжелых 
сплавов, в том числе молибдено-
вых и вольфрамовых штапиков. 
Однако большая часть продукции 
завода сегодня – это оборонный 
заказ. Врио главы республики 
рекомендовал изучить и другие 
возможные направления деятель-
ности. Ведь у предприятия мощ-
ный промышленный потенциал, 
здесь работает коллектив опыт-

ных и высококвалифицирован-
ных специалистов (порядка 1000 
сотрудников). Но при этом остро 
стоит кадровый вопрос и вопрос 
приобретения сырья.

АО «Владикавказский ваго-
норемонтный завод им. С.М. Ки-
рова» является предприятием 
транспортного машиностроения и 
специализируется на капитальном 
ремонте грузовых и пассажирских 
вагонов. Цеха по их ремонту обо-
рудованы мостовыми кранами гру-

зоподъемностью 10 тонн, кроме 
этого, все цеха имеют кран-балки 
разной грузоподъемности – от 
0,5 до 5 тонн. Также на предпри-
ятии имеется металлорежущее, 
деревообрабатывающее, кузнеч-
нопрессовое и специальное обо-
рудование для ремонта вагонов и 
колесных пар. В основных и вспо-
могательных цехах имеется боль-
шое количество сварочного обо-
рудования, служащего для сварки 
металлоконструкций и вагонов, а 
также наплавки изнашивающих-
ся деталей подвижного состава. 
Численность сотрудников завода 
составляет 464 человек. Однако 
проблемы существуют и там: за-
грузка составляет всего 16%, а 
долг – более 200 миллионов ру-
блей. Сотрудничество с головным 
предприятием РЖД способно, по 
мнению Сергея Меняйло, улуч-
шить ситуацию. 

ООО ВТЦ «Баспик» – научный, 
технологический, промышлен-
ный и инновационный комплекс, 
который специализируется на 
микроканальных и волоконно-
оптических технологиях. В состав 
предприятия входят научно-ис-
следовательские, конструктор-
ско-технологические, метроло-
гические, материально-техниче-
ские, энергомеханические, произ-
водственные, информационные и 
коммерческие подразделения, а 
также органы управления. Един-
ственный в России разработчик 
и серийный изготовитель высоко-
качественных мелкоструктурных 
микроканальных пластин (МКП) 

для техники ночного видения и 
для разнообразных общепромыш-
ленных применений, позицион-
но чувствительных детекторов 
(ПЧД), волоконно-оптических 
элементов/преобразователей 
(ВОЭ/ВОП), наноплечных фото-
эмиссионных катодов, технологии 
электронно-оптических приборов 
(ЭОП) нового поколения для аэро-
космической и атомной техники, 
медицины, оптики, экологии, хи-
мических мембранных технологий. 
Численность сотрудников пред-
приятия – 349 человек. И сегодня 
им нужна поддержка только по 
проекту «Волокно». 

Сергей Меняйло ознакомился с 
планами предприятий и отметил, 
что государство будет стараться 
оказывать поддержку при реа-
лизации программ развития, ко-
торые должны быть на каждом 
производстве.

Марат ГАБУЕВ.

С. МЕНЯЙЛО:

«Развитие республики без развития отраслей 
промышленности и производства невозможно. Мы 

готовы рассмотреть программы развития предприятий и 
понять, чем вам помочь. Хочу организовать совместную 
работу таким образом, чтобы мы согласовывали свои 
действия, совместно решали возникающие проблемы и 
развивали промышленные предприятия независимо от 
формы собственности».



С любовью к книге
 В Республиканской детской библиотеке прошел 

«День открытых дверей». Она гостеприимно 
распахнула свои двери для студентов-выпускников 
Северо-Осетинского педагогического института и 
колледжа культуры.

 Обратившаяся к гостям заместитель директора   библиотеки Л.Х. 
Комаева рассказала о главной цели состоявшегося мероприятия, 
– привлечь для работы в дружный   коллектив молодые, перспек-
тивные кадры. 

У молодых людей, которые придут в библиотеку, есть множество 
возможностей для своей профессиональной реализации и для ка-
рьерного роста: от простого библиотекаря до заведующего отделом.

Студентам показали видеоролик об истории создания библиоте-
ки, которая была основана в 1967 году как научно-методический и 
исследовательский центр в области педагогики детского чтения, 
библиографии, организации библиотечного обслуживания детского 
населения. 

В 1973 г. библиотеке было присвоено имя классика осетинской 
литературы Д.Х. Мамсурова. 

Молодые сотрудники провели интересную ознакомительную экс-
курсию для студентов-выпускников по отделам библиотеки. Сначала 
заглянули в отдел «Детство», где активно используются игровые 
формы работы. Здесь есть комната сказок, которая функционирует 
как место проведения досуга в библиотеке маленьких читателей и их 
родителей. Для ребят постарше в отделе «Отрочество» действуют 
абонемент и читальный зал гуманитарных наук, где работает литера-
турная гостиная, в рамках которой проходят встречи с интересными 
людьми, квесты и библиоквизы.

Для тех, кто интересуется периодикой, тоже есть специальный 
отдел. Кстати, ежегодно библиотекой оформляется подписка на 130 
наименований журналов и 35 – газет.

Сотрудники отдела краеведения проводят встречи с писателями, 
интересными людьми Осетии, презентации новинок осетинской ли-
тературы, праздники осетинского языка и литературы. 

Читальный зал естественно-научной и технической литературы 
обслуживает все категории пользователей. Помимо книг по есте-
ствознанию и технике, отдел комплектуется изданиями по медицине 
и спорту.

В библиотеке собран богатый справочный фонд. Расписываются 
периодические и иные издания, ведется справочно-библиогра-
фический аппарат, особое внимание уделяется краеведческой 
библиографии.

Читальный зал литературы по искусству тоже обслуживает все 
категории пользователей. Причем, многие из них не просто читатели, 
но и активные участники литературно-музыкальных вечеров, викто-
рин, диспутов, встреч с композиторами, художниками, артистами.

Как в любой крупной библиотеке, у нас есть методический отдел, 
сотрудники которого оказывают методическую и практическую 
помощь детским библиотекам РСО–А с целью совершенствования 
их работы, выявляют, изучают и распространяют лучший опыт в 
работе с детьми.

Сотрудники библиотеки надеются, что цель мероприятия – при-
влечь молодые кадры для работы в сплоченном коллективе – будет 
достигнута. Многие из студентов оставили резюме и будут ждать 
приглашения для реализации творческих идей.

К. МОВСЕСОВА, 
специалист по связям с общественностью 

Республиканской детской библиотеки 
им. Д.Х. Мамсурова.

«БИБЛИОТЕКА – ОЧАГ ДУШИ»
 В прошлом профессия 

библиотекаря была очень 
престижной и исключительно 
мужской. Библиотекарями 
работали выдающийся 
русский математик, ректор 
Казанского университета 
Николай ЛОБАЧЕВСКИЙ, 
писатель Владимир 
ОДОЕВСКИЙ, баснописец Иван 
КРЫЛОВ и другие. 

В Северной Осетии во Владикавказе 
первая общедоступная библиотека от-
крылась в 1895 г., благодаря стараниям 
и попечению начальницы 2-й женской 
гимназии Варвары Шредерс. Но би-
блиотеки были недоступны для боль-
шинства населения царской России, по-
тому что оно было безграмотным. Лишь 
после победы Октябрьской революции 
1917 г. во всех городах, больших и ма-
лых, в селах стали открываться библио-
теки. В 20–30-х годах ХХ века библиоте-
ки сыграли огромную роль в ликвидации 
неграмотности населения. 

 Нашей районной  библиотеке в сле-
дующем году исполнится 100 лет. Ее ос-
новали сестры-учительницы алагирской 
начальной осетинской школы Мария и 
Матрена Джапаридзе. Они открыли ее 
в своем доме, собрание книг насчитыва-
ло почти полторы тысячи экземпляров, 
их благое дело поддержали другие энту-
зиасты, и уже через год фонд библиоте-
ки насчитывал 4 тысячи книг, собранных 
благодаря алагирской интеллигенции 
и читателям-книголюбам. В 1923 г. 
библиотеку из дома Джапаридзе пере-
вели в предоставленное помещение, 
она стала настоящим духовным центром 
села. Алагирцы приходили в библио-
теку, чтобы узнать газетные новости, 

взять на дом книгу, просто поговорить 
по душам с библиотекарями о том, что 
их волнует. Малограмотные люди тяну-
лись к знаниям, чувствуя, какая сила 
заложена в них. 

Наша библиотека в 20–30 годы ХХ 
века сыграла большую роль в лик-
видации неграмотности населения в 
Алагирском районе, вела активную 
культурно-просветительскую работу. 
Были в ее истории и трагические стра-

ницы. Во время фашистской оккупации, 
длившейся с 1 ноября по 24 декабря 
1942 г., алагирская библиотека была 
уничтожена гитлеровцами, фашисты 
сожгли 16 тыс. книг. После освобож-
дения г. Алагира фонд библиотеки был 
восстановлен заново – большую роль в 
этом сыграли учителя школ города. На 
протяжении многих лет наша библио-
тека была очагом духовности, которым 
остается и в наши дни. 

За высокие достижения в работе кол-
лектив библиотеки не раз награждался 
дипломами и грамотами. 26 апреля 
2001 г. ей было присвоено имя извест-
ного писателя, общественного деятеля 
Северной Осетии Гино Баракова. Ра-
ботники библиотеки и в новом ХХI в. 
остаются верны традициям, заложен-
ным ее основателями. В ней трудятся 
такие профессионалы своего дела, 
как Зарема Кодоева, Фатима Абаева, 
Лаура Касимова, а руководит ею се-
годня Уанита Пагиева. Нашим библио-
текарям присущи трудолюбие, умение 
работать с людьми. В своей работе мы 
видим нравственный смысл, ощущаем 
ее общественную значимость. 

 В наши дни очень много говорится 
о значении книги и чтения. Это с од-
ной стороны, а с другой, мы видели, 
как в последние годы закрывались 
библиотеки в малых городах и селах. 
Можно долго спорить – нужна ли нам 
в ХХI в. библиотека, когда так много 
можно увидеть в кино, по телевизору, 
в Интернете. Но всегда убеждаешься в 
том, что библиотеки нужны как основ-
ные источники культуры и знаний, со-
кровищницы человеческой мысли. Как 
писал академик Д.С. Лихачев: «Если в 
результате какой-нибудь разрушитель-
ной катастрофы с лица земли исчезнут 
все центры образования и культуры, 
если на свете не останется ничего, кро-
ме библиотек – у мира и человечества 
будет возможность возродиться…» Как 
бы ни развивалась интернет-индустрия, 
как бы ни увеличивалось число людей, 
владеющих компьютерной грамотой, 
ни множились новые технологии в виде 
планшетов, электронных книг, на мой 
взгляд, все же будущее за библиотекой, 
она будет востребована обществом как 
досуговый, воспитательный, образова-
тельный центр. Главное – надо взять на 
вооружение самое лучшее – передовое. 
И мы, библиотекари, освоив многие ин-
тересные программы, можем находить 
креативные подходы в работе, прояв-
лять творчество. Работа библиотекаря 
в наше время – это тоже своего рода 
духовной подвиг людей, которые, не-
смотря ни на что, продолжают любить 
книгу и беззаветно служить читателям. 

 Л. МАКЕЕВА, 
г. Алагир.

ЯЗЫКОМ ЦИФР
Общее число библиотек, находящихся в подчинении Министерства культуры 

РСО–А – 124. Из них – 4 республиканских, Национальная научная библиотека, 
Юношеская библиотека им. Г. Газданова, Детская библиотека им. Д. Мамсурова 
и Библиотека для слепых и слабовидящих. Муниципальных – 120, из которых 
100 находятся в сельской местности.

Общий библиотечный фонд содержит – 3 446 522 экземпляров книг, Нацио-
нальной научной библиотеки – 1 300 000 экземпляров.

В технологии создания электронного каталога участвуют 4 республиканских 
и 3 муниципальные библиотеки. 

Оцифровкой фондов занимается Национальная научная библиотека, в которой 
для этого имеется специальное оборудование. Сканированием редкого фонда и 
краеведческого материала ННБ занимается уже 8 лет. На данный момент оциф-
ровано более 2 тысяч документов. Оцифровка книжных памятников включена в 
Национальный проект «Культура» (Федеральный проект «Цифровая культура»).

ËÈÖÀ 
ÏÎÁÅÄÛ

ШАПОШНИКОВ ЯКОВ ФЕДОРОВИЧ
Родился 16 ноября 1905 года в 

селении Каноково Краснодарского 
края в семье крестьянина. Жил в 
станице Архонской Пригородного 
района Северной Осетии.

В Великой Отечественной войне – с 
января 1942 года на Калининском и За-
кавказском фронтах. В составе воин-
ских подразделений, наступавших на 
Калининском направлении, участво-
вал в боях против северного фланга 
гитлеровских войск группы «Центр», в 
освобождении ряда районов Москов-
ской и Калининской областей.

К осени 1942 года обстановка на 
Южном фронте резко изменилась. В 
составе войск, сдерживавших натиск 
фашистских оккупантов, действова-
ла и стрелковая бригада, в которой служил Яков Шапошников.

Седьмого ноября 1942 года в бою у селения Гизель гвардии рядовой 
Шапошников, отражая танковый десант гитлеровцев, поджег два из 
шести атакующих танков, уничтожил 18 гитлеровцев, а 8 ноября с 
группой бойцов захватил вражеский дзот и два станковых пулемета. 
10 ноября, получив приказ о штурме селения Гизель, гвардии крас-
ноармеец Шапошников, смело и уверенно, с призывом «За Родину!» 
повел свою роту в бой.

Звание Героя Советского Союза присвоено 31 марта 1943 года.
В декабре 1944 года окончил Челябинское автотракторное военное 

училище. Служил командиром автовзвода в Орджоникидзевском 
военном училище связи.

С 30 октября 1945 года младший лейтенант Я.Ф. Шапошников – в 
запасе.

Жил и работал в городе Минеральные Воды. Награжден орденом 
Ленина, медалью «За оборону Кавказа» и другими.

21 мая 1981 года Яков Федорович ушел из жизни.

ШИЛОВ СЕРГЕЙ АНДРЕЕВИЧ
Родился 1 апреля 1922 года в селе-

нии Большой Ильбин Красноярского 
края в семье крестьянина. Окончил 
Киевское артиллерийское училище 
им. С.М. Кирова.

В Великой Отечественной войне 
– с 26 июня 1942 года. Командир ба-
тареи танкового корпуса на первом 
и втором Украинском фронтах. С 9 
августа 1943 года – заместитель ко-
мандира дивизиона по строевой ча-
сти на первом Белорусском фронте.

Гвардии капитан Шилов отличился 
20 января 1945 года в бою за город 
Радзеюв (Польша). Он совершил 
маневр в обход узла сопротивления 
врага и нанес ему внезапный огневой 
удар с тыла. Гитлеровцы стали отхо-
дить, неся значительные потери в живой силе и технике. Город был 
освобожден советскими войсками.

Звание Героя Советского Союза присвоено 27 февраля 1945 года.
После войны продолжал службу в составе Группы советских войск 

в Германии. Окончил Военную академию им. Фрунзе, Центральные 
артиллерийские офицерские курсы.

С 1974 года полковник Шилов – в запасе.
Жил в городе Орджоникидзе. Работал старшим преподавателем 

военной кафедры Северо-Кавказского горно-металлургического 
института. Награжден орденами Ленина, Красного Знамени, Красной 
Звезды, медалями.

17 июля 1979 года Сергей Андреевич ушел из жизни. Похоронен 
во Владикавказе в пантеоне Осетинской церкви. Здесь герою уста-
новлен памятник.

ЩЕРБАКОВ ПЕТР ПАВЛОВИЧ
Родился 15 февраля 1913 года в 

станице Стодеревской Моздокского 
района (ныне Курского Ставрополь-
ского края). Работал механиком в 
Моздокской МТС.

В Красной Армии служил в 1935–
1937 годах. Призван Моздокским 
райвоенкоматом Северной Осетии. В 
1942 году окончил курсы «Выстрел». 
В боях Великой Отечественной вой-
ны участвовал с января 1942 года.

Командир стрелкового батальона 
майор Щербаков отличился 15 ян-
варя 1945 года. Задача перед ним 
стояла сложная: впереди – сильно 
укрепленная оборона фашистских 
войск и гладь обледеневшей реки. 
Как перейти ее с наименьшими по-
терями? Осторожно, обходным маневром, используя опыт охотника, 
повел майор свой батальон к позициям фашистов. Вышел к реке 
Висла севернее Варшавы и с ходу форсировал ее в районе населен-
ного пункта Ломна.

Находясь всегда в боевых порядках, майор Щербаков лично руко-
водил боем и переправой Вислы, воодушевлял бойцов и офицеров, 
подавая пример доблести и отваги. Захватил плацдарм на левом 
берегу и успешно вел бой за его расширение, обеспечивая успех 
другим воинским подразделениям.

Звание Героя Советского Союза присвоено 27 февраля 1945 года.
Погиб Щербаков весной, перед самой победой, 1 марта 1945 года, 

в боях у Одера (Польша), когда вышел перед атакой на разведку 
местности.

Похоронен в Калининграде.
Награжден орденами Ленина, Александра Невского, Красной 

Звезды.

ЮЛЬЕВ АЛЕКСАНДР НИКОЛАЕВИЧ
Родился 27 февраля 1923 года 

во Владикавказе в семье рабочего-
железнодорожника. Окончил Крас-
нодарскую военно-авиационную 
школу летчиков. Служил летчиком-
инструктором в запасном авиацион-
ном полку.

На фронтах Великой Отечествен-
ной войны – с июня 1944 года. Гвардии 
младший лейтенант Юльев совершил 
140 боевых вылетов на самолете 
ИЛ-2. При освобождении советской 
Белоруссии, Польши нанес огромный 
урон живой силе и технике противни-
ка. В Восточной Пруссии и Померании 
совершал по три-четыре вылета в 
день. 25 июня 1944 года при выпол-
нении боевого задания был атакован 
фашистскими истребителями. От-
лично владея техникой пилотирования, он успешно отбил атаки ис-
требителей и выполнил боевое задание. 21 марта 1945 года в районе 
Клайн-Каца его самолет был подбит. Он вынужден был посадить его 
на территории противника и взорвать. 23 марта вернулся в часть.

Звание Героя Советского Союза присвоено 15 мая 1946 года.
С 1949 года лейтенант Юльев – в запасе. Жил и работал в городе 

Орджоникидзе.
Награжден орденом Ленина, двумя орденами Красного Знамени, 

орденами Отечественной войны II степени, Красной Звезды, меда-
лями.

8 февраля 1958 года Александр Юльев погиб в автомобильной 
катастрофе. Похоронен во Владикавказе на Аллее Славы.
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АЛЛЕЯ ГЕРОЕВАЛЛЕЯ ГЕРОЕВ

«Алагирский Матросов»
В 1972 году во дворе СОШ № 3 города Алагира коллективом завода 

сопротивлений был установлен памятник Герою Советского Союза воину-
пограничнику Петру Гужвину. Уроженец Астраханского уезда, 23-летний 
младший лейтенант Советской Армии в бою с немецко-фашистскими 
захватчиками за осетинское селение проявил отвагу и мужество: он 
гранатами уничтожил вражеских пулеметчиков, поднял в атаку взвод, а 
затем собой закрыл амбразуру вражеского дзота, что дало возможность 
отбросить противника назад. Указом Президиума Верховного Совета 
СССР от 31 марта 1943 года за «мужество и героизм, проявленные на 
фронте борьбы с немецкими захватчиками» младший лейтенант Петр 
Гужвин посмертно был удостоен высокого звания Героя Советского Союза 
и награжден орденом Ленина.

В честь Петра Гужвина названы улицы 
в Астрахани, Алагире и азербайджанском 
городе Ленкорани. В советское время его 
имя было присвоено заставе Ленкоранского 
погранотряда, на которой Гужвин служил до 
войны. Сейчас его имя носит погранзастава 
Владикавказского погранотряда Северо-
Кавказского регионального управления Фе-
деральной пограничной службы России.

Герой похоронен в братской могиле, ко-
торая находится на территории городского 
парка в Алагире. Жители района чтут его 
память: у подножия его памятника всегда 
цветы. А в минувший понедельник состоялось 
торжественное открытие мемориальной до-
ски Петра Гужвина с участием сотрудников 

регионального пограничного управления, 
представителей АМС района, ветеранских и 
молодежных организаций.

На митинге прозвучали слова благодарно-
сти в адрес руководителя ООО «ЛарцыДон» 
Сергея Дзгоева, оказавшего финансовую 
помощь в изготовлении мемориальной доски, 
и сотрудников пограничного управления, ак-
тивно участвующих в военно-патриотическом 
воспитании школьников.

Почетное право снять покрывало с мемори-
альной доски было предоставлено выпускни-
кам школы, отличникам учебы Александру 
Томаеву и Азамату Дзебисову (на фото). К 
стене были возложены живые цветы.

Продолжением мероприятия стало вступле-

ние учащихся 7-го класса в отряд юных друзей 
пограничников «Патриот», который совершил 
торжественный марш под военный духовой ор-
кестр, держа равнение на мемориальную до-
ску Героя Советского Союза Петра Гужвина. 

Мероприятие завершилось концертом 
школьников и группы «Граница» пограничного 
управления.

Татьяна БАЙБАРОДОВА.
Фото Фатимы МАМИЕВОЙ.

НИКТО НЕ ЗАБЫТНИКТО НЕ ЗАБЫТ

ДОРОГИЕ ДРУЗЬЯ!
Сердечно поздравляю вас с Общероссийским днем библиотек!
Во все времена книги были для человечества источником 

знаний, просвещения, мудрости. И в современном обществе 
библиотеки по-прежнему являются значимым звеном образо-
вательной и социально-культурной сферы, оставаясь надежным 
навигатором в большом мире литературы.

Отрадно, что год от года библиотеки Осетии встречают свой 
профессиональный праздник как динамично развивающиеся 
информационные учреждения и подлинные центры интеллек-
туальной и духовной жизни. Все свои силы, знания и опыт со-
трудники библиотек увлеченно, с энтузиазмом отдают просве-
щению людей и, что немаловажно, – подрастающему поколению 
республики.

 Выражаю искреннюю признательность всем библиотекарям 
Северной Осетии за преданность избранному делу, добросо-
вестный труд, продвижение книги и чтения, свежие идеи и новые 
подходы к работе.

 Доброго вам здоровья, творческих сил, энергии и новых про-
фессиональных успехов! Пусть в ваших библиотеках всегда 
будет много читателей, любящих и ценящих книги!!

Эльбрус КУБАЛОВ,
врио министра культуры РСО–А. 

ПРОФЕССИОНАЛЬНЫЙ ПРАЗДНИКПРОФЕССИОНАЛЬНЫЙ ПРАЗДНИК

Основатели 1-й городской библиотеки Мария и Матрена ДжапаридзеОснователи 1-й городской библиотеки Мария и Матрена Джапаридзе

В верхнем ряду слева направо: У. Пагиева, Л. Касимова, З. Кодоева; В верхнем ряду слева направо: У. Пагиева, Л. Касимова, З. Кодоева; 
сидят слева направо: Т. Цопанова, Ф. Абаева.сидят слева направо: Т. Цопанова, Ф. Абаева.

Èíòåðåñíûå ôàêòû
Первые библиотеки были в древнем Шумере (4 тысячи лет до н. э.), в древней 

Ассирии была библиотека ассирийского царя Ашшурбанипала, которая называ-
лась «Дом наставлений и советов» (ХVI в. до н.э.), в ней были собраны научные 
труды по медицине, астрономии, истории, грамматике. В Древнем Египте библи-
отеки создавались при дворцах и храмах. Так библиотека знаменитого фараона 
Рамзеса II называлась «Аптекой для души». Само слово библиотека происходит из 
древнегреческого языка: «bibllion» – книга,«theke» – хранилище. В Древней Греции 
в библиотеках собирались для бесед ученые, поэты, государственные деятели. 

У нас в стране появление первых библиотек относится к временам Киевской 
Руси, они назывались – «книжной клетью» или «книжной палатой». Первая 
Государственная общедоступная Императорская публичная библиотека была 
открыта в 1795 г. по высочайшему повелению императрицы Екатерины II. Пре-
жде чем открыть Императорскую публичную библиотеку, был выстроен жилой 
дом «библиотечный» с бесплатным проживанием. Библиотекарям были выданы 
парадный и повседневный мундиры. Чтобы попасть на службу в Императорскую 
публичную библиотеку, недостаточно было высшего образования, требовалось 
знание латинского, греческого, французского и немецкого языков.



БЫТЬ КОНКУРЕНТОСПОСОБНЫМ 
И ИННОВАЦИОННЫМ ВУЗОМ

ТАКАЯ ЗАДАЧА СТОИТ ПЕРЕД КОЛЛЕКТИВОМ СОГМА

Северо-Осетинская 
государственная медицинская 
академия сегодня является 
одним из старейших медицинских 
вузов Российской Федерации. 
А началась ее славная история 
10 июля 1939 года, когда 
Постановлением Совета 
народных комиссаров СССР в 
г. Орджоникидзе был открыт 
медицинский институт, начавший 
готовить врачебные кадры, в 
которых нуждалась не только 
Северная Осетия, но и другие 
республики Северного Кавказа.

С момента открытия и в течение 35 лет в 
СОГМИ существовал один факультет – лечеб-
ный. В 1974 году, ввиду острой потребности во 
врачах-педиатрах, был открыт педиатрический 
факультет. Позже появились и другие профи-
ли. В 1988 году открылся факультет усовер-
шенствования врачей. Спустя пять лет был 
произведен первый набор на стоматологию. В 
2000 году открыты еще два факультета: меди-
ко-профилактический и фармацевтический. 

Åñòü ãîñóäàðñòâåííàÿ 
àêêðåäèòàöèÿ

1 октября 2015 года приказом министра здра-
воохранения РФ и.о. ректора СОГМА (в 1995 
году Северо-Осетинский государственный 
медицинский институт был переименован в Се-
веро-Осетинскую государственную медицин-
скую академию) назначен Олег Ремизов. Под 
его руководством академия стала динамично 
развиваться. Через год после его назначения 
вуз получил государственную аккредитация 
по 14 специальностям высшего образования 
–подготовке кадров высшей квалификации в 
ординатуре: патологической анатомии; рентге-
нологии; психиатрии; клинической фармаколо-
гии; пульмонологии и др. 

Спустя четыре года, в 2019 году, СОГМА 
вновь прошла государственную аккредитацию 
– уже не только по всем уровням и направ-
лениям подготовки, но дополнительно были 
лицензированы еще несколько программ. Это 
подготовка научно-педагогических кадров в 
аспирантуре по направлению «Медико-профи-
лактическое дело», «Общественное здоровье 
и здравоохранение» и программы ординатуры 
по специальностям «Фармацевтическая химия 
и фармакогнозия», «Управление и экономика 
фармации», «Фармацевтическая технология». 
До 62 увеличилось количество специальностей 
по программам дополнительного профессио-
нального образования – программам повыше-
ния квалификации и программам профессио-
нальной переподготовки.

Были организованы еще 4 кафедры: лучевой 
терапии с лучевой диагностикой и онкологией, 
фтизиопульмонологии, общественного здоро-
вья, здравоохранения и социально-экономиче-
ских наук, кафедра ЮНЕСКО «Образование в 
области здоровья для устойчивого развития». 

Ñèìóëÿöèîííûé – 
îò ñëîâà «èìèòàöèÿ»

Отдельно надо сказать о единственной в 
России современной оснащенной тренировоч-
ными роботами симуляционной стоматологи-
ческой клинике, которая была организована 
в 2016 году. Через год после этого введена и 
проводится первичная аккредитация специ-
алистов по программам специалитета по всем 
5 специальностям. А с 2020 года – первичная 
специализированная аккредитация для об-
учающихся по программам ординатуры и про-
граммам дополнительного профессионального 
образования. Помещения мультипрофильного 
аккредитационно-симуляционного центра 
академии для этого оборудованы уникальным 
дорогостоящим инновационным оборудовани-
ем, установлены 36 видеокамер с возможно-
стью видео- и аудиозаписи и архивирования 
материалов.

Òî÷êè ðîñòà 
На момент прихода ректора Олега Реми-

зова остаток средств от приносящей доход 
деятельности на лицевом счете позволял про-
водить только авансовые и зарплатные рас-
четы. С 2015 года этот остаток увеличился на 

1755,39%. Размер средней заработной платы 
с 1 октября 2015 года у научно-педагогических 
работников вырос с 28861,0 до 61158,8 (на 
111,91%); у врачей – с 30566,56 до 55344,2 (на 
81,06%); у среднего и младшего медицинского 
персонала – с 16150,0 до 27146,5 (на 68,09%); 
с 10725,0 до 23394,8 (на 118,13%), соответ-
ственно. 

Перед администрацией академии также 
стоял вопрос увеличения количества обу-
чающихся. Так, за пять лет число студентов 
возросло с 2741 до 3929 человек (на 43%), 
по договорам об оказании платных обра-
зовательных услуг – с 694 до 1740 человек 
(на 150,72 %), иностранных граждан – с 83 до 
484 человек (на 483,13%) из 27 стран. Введено 
частичное преподавание на английском язы-
ке для иностранных граждан. За последние 
несколько лет подписано 17 договоров по 
организации обучения и практической подго-
товки обучающихся в клиниках Китая, Турции, 
Судана, Азербайджана, Индии, Южной Осетии 
и Абхазии. 

«Ìîçãîâîé øòóðì» 
è «Ìåäèöèíñêèé äåòåêòèâ»

Достоянием вуза сегодня является фонд 
библиотеки академии, который составляет 
421749 экземпляров изданий. 

В учебном процессе СОГМА используются 
различные инновационные образовательные 
технологии во время лекций, проведения 
промежуточной и итоговой аттестации, на 
практических занятиях, при аудиторной и 
самостоятельной работе, что позволяет повы-
сить качество образования. На практических 
занятиях применяются кейс-методы, «круглые 
столы», деловые и ролевые игры, работа в ма-
лых группах, метод «обучи другого», «мозговой 
штурм», «медицинский детектив» и др.

Êóëüòóðíîå íàñëåäèå – 
â íàäåæíûõ ðóêàõ

Нынешняя администрация большое внима-
ние уделяет улучшению материально-техни-
ческой базы. Из 5 ранее выведенных из экс-
плуатации зданий на сегодня восстановлены 
два, одно из которых – «Дом инклюзивного об-
разования» – является объектом культурного 
наследия. Подготовлен пакет документов для 
реконструкции еще одного здания культурно-
го наследия, расположенного на территории 
медакадемии, а также для здания, предназна-
ченного под общежитие аспирантов. Работы 
планируется выполнить из внебюджетных 
средств. Проведены замена магистральных 

коммуникаций в кампусе СОГМА и ремонт в 
общежитии, в учебном корпусе № 1 заменены 
магистральные трубы, сделан капитальный 
ремонт трех кафедр. Отремонтировали фасад, 
учебный корпус № 2 – остеклили центральную 
научно-исследовательскую лабораторию, 
восстановили разрушенный забор, создали 
доступную среду в учебных корпусах.

Â áîðüáå ïðîòèâ êîðîíàâèðóñà
 В Клинической больнице СОГМА и стомато-

логической поликлинике медакадемии значи-
тельно обновлена материально-техническая 
база, внедрены и широко используются циф-
ровые информационные технологии. Во время 
пандемии в соответствии с распоряжением 
Председателя Правительства РФ М.В. Мишу-
стина больница была перепрофилирована и 
подготовлена к приему больных с новой коро-
навирусной инфекцией COVID-19, находясь в 
резерве Главы РСО–А. 

В этот период на работу с больными корона-
вирусной инфекцией COVID-19 были направ-
лены 1082 студента ФГБОУ ВО СОГМА, что со-
ставило 39% от числа всех студентов, из них в 
«красной» зоне работали 426. Еще 421 студент 
взял на себя обязанности по оказанию помощи 
первичному звену, 235 стали волонтерами-
медиками. Кроме того, 35 ординаторов и 14 
аспирантов также трудились в «красной» зоне, 
а 25 научно-педагогических работников непо-
средственно работали в COVID-госпиталях. 

По инициативе ректора СОГМА Олега Реми-
зова на территории СОГМА был открыт волон-
терский штаб #Мы вместе, в работе которого 
приняли активное участие свыше 600 волон-
теров, из них 144 студента – будущие медики. 
Кроме того, студенты медакадемии работали 
и в других подобных штабах: в Кабардино-Бал-
карской Республике – 13 человек, Чеченской 
Республике – 37, Республике Дагестан – 3, 
Абхазии – 1, районных штабах – 50 человек.

5 декабря Президент РФ Владимир Путин 
поздравил победителя конкурса «Доброво-
лец России - 2020» ординатора и сотрудника 
СОГМА Сергея Зихова, который возглавил 
волонтерский штаб, являясь региональным 
координатором Всероссийского общественного 
движения «Волонтеры-медики». Президент 
также отметил коллектив Северо-Осетинской 
медакадемии наградой за бескорыстное и мас-
совое участие в борьбе с COVID-19, а ректор 
медицинской академии О. В. Ремизов получил 
Благодарственное письмо.

Íàó÷íûå äîñòèæåíèÿ
Академия входит в НОМК «Северо-Кавказ-

ский» и выступает куратором научно-исследо-
вательского сектора научно-образовательного 
медицинского кластера «Северо-Кавказский». 
Сотрудниками СОГМА за 5 лет издано 46 моно-

графий, в соавторстве – 4 учебника и нацио-
нальных руководства, 93 учебно-методических 
пособия с грифом УМО, опубликовано 442 
статьи в журналах ВАК, 84 статьи в журналах 
Scopus, 35 – Web of Science, получено 57 патен-
тов на изобретения, защищено 4 диссертации 
на соискание ученой степени доктора наук и 
17 – на соискание ученой степени кандидата 
наук. Проведено 217 научных конференций, 
конгрессов, симпозиумов, из них 35 между-
народных, 9 всероссийских. Академия стала 
победителем фестиваля «Эстафета вузовской 
науки-2018». 

Подготовка молодых кадров в республике 
получила свое развитие в рамках реализации 
национального проекта «Образование». Ака-
демия активно включилась в проект «Химико-
биологическое образование». Между СОШ 
№27 им Ю.С. Кучиева, которая стала базовой 
организацией, СОГМА МЗ России и Министер-
ством образования и науки РСО–А заключено 
соглашение о совместной деятельности. С 
учащимися класса занимаются ведущие препо-
даватели кафедр физиологии, стоматологии, 
анатомии и биологии СОГМА.

Íå ó÷åáîé åäèíîé…
Значительное место в воспитательной ра-

боте занимает патриотическое воспитание 
студентов. В СОГМА бережно относятся к тра-
диции проведения мероприятий, посвященных 
Дню Победы. Студенты выполняют курсовые 
работы на тему: «Мои родственники – участни-
ки Великой Отечественной войны», посещают 
Дом-музей легендарного героя И.А. Плиева, 
участвуют в других акциях.

Академия стремится создать все условия 
для реализации творческого потенциала сту-
дентов, поддерживая студенческие инициати-
вы и реализуя социальные проекты. Гордостью 
Академии является ансамбль народного танца 
«Цард», который получил с приходом ректора 
О.В. Ремизова второе дыхание. В 2019 году 
на фестивале студентов стран БРИКС и ШОС 
ансамбль получил Гран-при. 

Íîâûå ãîðèçîíòû
Сегодня Северо-Осетинская государствен-

ная медицинская академия является совре-
менным конкурентоспособным медицинским 
вузом Российской Федерации, который устой-
чиво развивается, являясь учебным, научным 
и лечебным центром Северного Кавказа, рас-
полагает необходимыми высококвалифици-
рованными научно-педагогическими кадрами. 

В 2021 году приказом Минобрнауки России 
медакадемия получила высокий статус феде-
ральной инновационной площадки.

9 апреля 2021 года при представлении 
врио Главы РСО–А С.И. Меняйло Президент 
Российской Федерации В.В. Путин отметил: 
«...Республика всегда была форпостом России 
в этом регионе. И самое главное ее достояние 
– это, конечно, люди, талантливые, трудолю-
бивые, очень мужественные. Исторически 
так сложилось. Очень хороший, высокий уро-
вень образования…» Такая высокая оценка 
системы образования вдохновила весь кол-
лектив Северо-Осетинской государственной 
медицинской академии на новые задачи и 
расширение горизонтов учебных, научных, 
творческих побед. 

 Áëèæå ê çâåçäàì 
На Главном Кавказском хребте есть то-

пографическое место, связанное с нашим 
медицинским вузом. Называется «Перевал 
СОГМИ», расположен в Кабардино-Балкарии 
в Черекском районе и соединяет ледники Укю 
и Уллу-ауз. Подъем к этому месту возможен, 
но труден, из-за постоянной крутизны нет 
возможности для отдыха. Это восхождение 
олицетворяет учебу будущих медиков. Дале-
ко не все могут преодолеть перевал – и гео-
графический, и образовательный, но если ты 
полон решимости справиться с трудностями, 
выбрал сердцем самую лучшую в мире профес-
сию – значит, есть вероятность стать ближе к 
звездам…

Нателла ГОГАЕВА. 

Òðàíñïîðò îáùåñòâåííûé 
– ïðîáëåìû 

ãîñóäàðñòâåííûå
Работа общественного 

пассажирского 
транспорта была и 
остается предметом 
обсуждения различных 
организаций, средств 
массовой информации 
а также правительства 
и парламента 
республики. Вопрос, 
безусловно, серьезный, 
ибо бесперебойная 
работа общественного 
пассажирского транспорта 
– это признак социальной 
стабильности, тем более что около 76% 
населения пользуются его услугами. Вероятно 
поэтому врио Главы Республики Северная 
Осетия – Алания Сергей МЕНЯЙЛО одной из 
первоочередных задач определил улучшение 
транспортного обслуживания населения.

Кажется, еще недавно в каждом районе республики было 
свое пассажирское автопредприятие, которое прекрасно 
справлялось с поставленными задачами. Однако благодаря 
местным «реформаторам», стремивш имся не обременять себя 
лишними заботами и расходами, был принят курс на приватиза-
цию, ликвидацию и реорганизацию автотранспортной отрасли. 
В результате, из более чем 20-ти предприятий, на которых тру-
дились до 30 тыс. работников, на сегодня осталось только пять, 
а численность персонала в них едва превышает 300 человек. 

До сих пор непонятно, как два крупнейших районных центра 
– Моздокский и Бесланский – оказались без пассажирских ав-
тотранспортных предприятий?! Сегодня их жители испытывают 
огромные трудности в плане пассажирских перевозок. Такая 
же участь была уготована крупнейшей автоколонне №1440, 
осуществлявшей межрегиональные пассажирские перевозки 
и считавшейся одной из образцовых на Северном Кавказе. Все 
эти действия вызывали серьезную тревогу у отраслевого про-
фсоюза, беспокоило прежде всего то, что без работы, а значит, 
без возможности содержать себя и свои семьи остались сотни 
водителей, среди которых были настоящие профессионалы, 
проработавшие в отрасли десятки лет. 

Министерство промышленности и транспорта республики 
наметило ряд мероприятий, чтобы изменить ситуацию. Стали 
внедряться новые формы обслуживания пассажиров, системы 
навигации, методы контроля за режимом труда и отдыха во-
дителей автобусов.

Принятый 13 июля 2015 года Федеральный закон «Об орга-
низации регулярных перевозок пассажиров» предусматривал 
обеспечение стабильной деятельности автотранспортных 
предприятий, перевозку пассажиров в необходимых объемах 
и качестве. Однако серьезных изменений после его принятия 
не произошло. Проблемы остались. 

Сегодня в республике автотранспортные перевозки пасса-
жиров осуществляют пять автопредприятий. Это АО «Автоко-
лонна-1210», Алагирское, Дигорское, Октябрьское автопред-
приятия и АО «ВладГорТранс».

Руководители этих предприятий Заурбек Караев, Артур Ка-
болов, Виталий Базиев, Ярослав Тедеев и Таймураз Абаев 
совместно с профсоюзными комитетами большое внимание 
уделяют решению социальных вопросов на предприятиях, соз-
данию необходимых условий труда, быта и отдыха работников. 
Проводятся мероприятия по соблюдению условий охраны труда 
и техники безопасности. Здесь ежедневно перед выездом на 
маршрут опытными механиками совместно с представителями 
профсоюза проводится технический осмотр транспортных 
средств, а водители проходят обязательный медицинский 
осмотр. Именно такая четкая работа на автопредприятиях 
позволила практически исключить аварийность автобусов 
на маршрутах. У нас много замечательных водителей, добро-
совестно выполняющих свой профессиональный долг. Это 
Маирбек Гибизов из автоколонны-1210, Таймураз Голоев 
из Октябрьского АТП, Александр Морозкин из АО «ВладГор-
Транс», Аслан Магкеев из Алагирского АТП, Игорь Дзотцоев 
из Дигорского АТП и многие другие.

Говоря о проблемах пассажирских перевозок, необходимо 
обратить внимание на работу частных перевозчиков, а точнее, 
на маршрутные такси, которых в республике насчитывается не 
менее двух тысяч. 

Частный транспорт, может, и станет идеальной заменой 
государственному, но разве что в перспективе. В различные 
инстанции, в том числе и к нам, в профсоюзы, поступали много-
численные жалобы на грубость водителей «маршруток», анти-
санитарное состояние их салонов. Порой за рулем находились 
люди, не имеющие достаточного опыта вождения. Отсутство-
вал контроль за режимом работы и интервалом движения. Го-
ворю обо всем этом в прошедшем времени не потому что всего 
этого уже нет. Просто ситуация постепенно стала меняться. На 
маршрутах появились новые комфортабельные Газели-NEXT, 
а их владельцы стали создавать транспортные объединения и 
фирмы, что крайне необходимо для контроля их деятельности.

При минпромтрансе создана комиссия, проводящая рейды 
по проверке транспортных средств, осуществляющих пасса-
жирские перевозки. В состав комиссии вошли представители 
Ространснадзора, ДПС, Роспотребнадзора и налоговой инспек-
ции. Это непременно повлияет на качество работы частных 
перевозчиков, а нерадивые водители будут отстранены от 
работы и лишены лицензий. 

Республиканским властям необходимо найти средства для 
обновления автобусного парка предприятий. Использовать из-
ношенный транспорт рискованно. Этими автобусами осущест-
вляется перевозка детей во время каникул в летние оздоро-
вительные лагеря. Автопредприятия республики безвозмездно 
выделяют автобусы различным ветеранским организациям и 
благотворительным фондам. В разгар пандемии все автобусы 
были задействованы на обслуживании республиканских и рай-
онных больниц, перевозке врачей и медицинского персонала. 

Понятно, что республика дотационная. Денег в бюджете не 
хватает. Но в то же время надо искать выход, двигаться вперед. 
Транспорт и дороги – это лицо республики. Это то, что сразу 
бросается в глаза туристам и гостям. Давайте сделаем все, для 
того чтобы наша республика во всех смыслах была образцовой.

Хаджи-Мурат ГАБУЕВ,
председатель Северо-Осетинской 

организации профсоюза работников 
автотранспорта и дорожного хозяйства. 

 КРУПНЫМ ПЛАНОМ КРУПНЫМ ПЛАНОМ АКТУАЛЬНАЯ ТЕМААКТУАЛЬНАЯ ТЕМА

«Сегодня пассажирским автопредприятиям 
необходима поддержка республиканских 

властей. Постоянный рост цен на моторное 
топливо, запчасти, резину больно отражается 
на финансово-хозяйственной деятельности 
предприятий. Последний раз новые 
автобусы поступали на автопредприятия в 
2007–2008 гг. Они давно выработали свой 
ресурс. Приобрести новый транспорт сами 
предприятия не в состоянии. 
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Городок-пасынок
Можно ли было представить, чтобы горожанам на пороге ХХI века 

было отказано в уличном освещении и благоустройстве прилегающей 
к их домам территории общего пользования?! Жители 29-го военного 
городка, расположенного на проспекте Коста, пытаются много лет 
обратить на себя внимание городских властей и доказать, что и они – 
часть Владикавказа. Ситуацией заинтересовалось местное отделение 
ОНФ, которое взяло решение проблем горожан под свой контроль. 

Когда-то здесь проживали 
военнослужащие вместе со сво-
ими семьями, преподаватели, 
офицерский состав военного 
командного училища. Однако 
после того как с территории 
«ушло» образовательное уч-
реждение, 29-й военный горо-
док площадью почти 53 тысячи 
кв. м оказался на самовыжива-
нии. «Пасынок у городских вла-

стей», – как говорят сами жи-
тели. «Когда сильно начинаем 
возмущаться, в лучшем случае, 
отремонтируют нам въездную 
часть дороги, но на самом деле 
городок живет своей жизнью, 
автономно от Владикавказа. И 
эти проблемы годами только на-
капливаются», – рассказывает 
Сослан Созанов, зампредседа-
теля Общественного совета МО 
г. Владикавказ по безопасности 
и взаимодействию с института-
ми гражданского общества, и 
сам – житель военного городка. 

Жилой фонд этой территории 
официально передан в управле-
ние города. А вот земля – нет. Та 
самая, на которой стоят дома и 
гаражи и которая была отведе-
на минобороны еще в 1961 году. 

«Городок попал в сложную 
ситуацию: все те требования, 
которые сегодня предъявля-
ются к обычным домам Влади-
кавказа, здесь не исполняются, 
– продолжает Сослан Созанов. 
– Здесь нет устойчивой подачи 
электроэнергии, не обеспечи-
вается безопасность в силу 
отсутствия определенного ме-
ста стоянки автомобилей, за-
прудивших не только дворы, но 
и близлежащую территорию. 
Здесь нет дорог внутри городка 
и той инфраструктуры, которая 
должна быть во дворах много-
квартирных домов». 

Упомянутые автомобили – го-
ловная боль жителей городка, 
опасающихся за свою безопас-

ность. Сколько ни пытались 
они все эти годы своими силами 
сделать так, чтобы не заезжали 
посторонние на территорию 
прилегающих к домам дворов, 
то все тщетно. Контрактники со-
седствующего с городком штаба 
58-й армии оставляют машины, 
порой блокируя автотранспорт 
самих жильцов, и пропадают 
на сутки, не реагируя на возму-

щение. Их понять тоже можно: 
где-то ведь должны быть пред-
усмотрены парковочные места! 
В итоге получается, что дворы 
и часть проспекта Коста запру-
жены настолько, что порой не 
протиснуться даже с детской 
коляской.  «Дворы всегда за-
ставлены машинами. Несмотря 
на то что здесь три въезда, все 
они бывают заблокированы 
автотранспортом военнослужа-
щих. Автомобили загораживают 
не только дорожки для пеше-
ходов, но даже вход в подъезд. 
И мусор свой бросают, пройти 
невозможно бывает!» –  сетуют  
жильцы. 

Особенно удручающе это 
выглядит по вечерам, когда 
городок погружается во тьму, 
ведь уличное освещение здесь 
отключили еще в январе 2018 
года. По словам жителей, 
единственный трансформа-
тор, питающий лишь корпуса 
домов, находится на террито-
рии 58-й армии, его мощности 
превышены в несколько раз. 
При этом вся линия – воздуш-
ная и при первом же порыве 
ветра и дожде ее рвет, лишая 
людей и без того перебойного 
электричества в квартирах. 
Специалисты ВМУП «Влади-
кавказгорсвет» в прошлом году 
подсчитали: на строительство 
сетей уличного освещения не-
обходимы инвестиции в сумме 
не менее 2,5 млн рублей. Кроме 
того, решение вопроса требует 

разработки проекта планиров-
ки и межевания территории, а 
также проектной документации 
с ее последующей реализацией. 
А это еще порядка 200 тысяч 
рублей. Впрочем, основная заг-
воздка даже не в том, что эти 
средства в бюджете города 
на данные мероприятия не за-
кладываются – земля городка 
принадлежит Минобороны РФ, 

что «затрудняет исполнение 
мероприятий по освещению, 
водоотведению, а также прове-
дению работ по ремонту дорог».

В углу одного из дворов сто-
ит газораспределительная  
будка, установленная еще в 
1965 году. Потребление газа 
увеличивается, ее мощности 
тоже уже не хватает. Речи о 
детских площадках вообще нет, 
а те, что были построены в 60-х 
годах, требуют капитального 
ремонта. Сами дворы давно не 
благоустраиваются. Да и дороги 
внутри городка – это сплошные 
ямы, так что в дождливую пого-
ду весь этот грунт превращает-
ся в месиво.

А в самом центре этого «госу-
дарства в государстве» – «рас-
садник ужаса», как окрестили 
жители военного городка быв-
ший банно-прачечный комби-
нат. В начале нулевых он ока-
зался приватизирован, за это 
время у объекта сменились три 
собственника, последний из 
которых, по данным жителей, 
проживает в другом регионе. 
Сегодня на месте комбината 
– развалины, густо поросшие 
травой, где собираются асоци-
альные элементы. Около 15 лет 
объект находится в полном за-
пустении и стал местом антиса-
нитарии и травм детей, которым 
очень приглянулись подобные 
декорации. «Здесь и заклад-
ки делают наркоторговцы, и 
спиртные напитки распивают 

лица без постоянного места 
жительства, и мусор скла-
дируют. Да и бродячих собак 
полно, даже есть змеи, а ведь 
через этот опасный объект 
наши дети каждый день идут 
в школу», –  рассказывают  жи-
тели городка. 

«29-й военный городок – это 
все же территория города 
Владикавказа, где ничего не 
делается в плане ремонта ком-
муникаций, благоустройства 
территории, есть проблемы с 
электричеством, объектами 
недвижимости, парковками.., 
одним словом, большой круг 
проблем, мешающих нормаль-
но жить горожанам, – считает 
руководитель регионального 

исполкома ОНФ в Северной 
Осетии Клим  Галиев. – Про-
цедура передачи земли пока 
не завершена, так как доку-
менты находятся в органах 
Росреестра, идут межева-
ние и постановка участков на 
учет, поэтому городская ад-
министрация не может взять 
их на баланс. Мы намерены 
обратиться в Росреестр с 
просьбой ускорить процесс 
оформления, чтобы мэрия 
могла заявить свои права и 
взять на себя ответственность 
за эту территорию. Кроме того, 
предлагаем создать межведом-
ственную комиссию с участием 
АМС г. Владикавказа, пред-
ставителями военной части, 
ГИБДД, электросетей, чтобы 
совместно включиться в эту 
работу». 

Помимо этого, по словам Кли-
ма Галиева, в чьем бы ведении 
ни находились эти земли, их 
можно привести в надлежащее 
состояние в рамках федераль-
ного проекта «Формирование 
комфортной городской сре-
ды». «Такую позицию в этом 
вопросе занимает и проектная 
дирекция Министерства стро-
ительства и жилищно-комму-
нального хозяйства Российской 
Федерации, этот вопрос также 
будет нами поднят, чтобы уда-
лось включить эти дворы в фе-
деральную программу». 

Наталья ГАЦОЕВА.

СИТУАЦИЯСИТУАЦИЯ

Идем на сближение
В рамках заключенного 

трехстороннего Соглашения 
о сотрудничестве между 
министерством РСО–А по 
вопросам национальных 
отношений, СОГУ имени 
К.Л. Хетагурова и региональной 
общественной организацией 
«Правовой центр «Право на 
защиту» для иностранных 
студентов вуза была 
организована экскурсия по 
Северной Осетии.

Задача мероприятия – познакомить 
иностранную молодежь с местными тра-
дициями, рассказать о менталитете, обы-
чаях и многонациональной составляющей 
нашей республики, об исторических местах 
и памятниках природы. Студентам из 
зарубежных государств, обучающимся в 
СОГУ, показали рощу Хетага, наскальный 
памятник Уастырджи в Алагирском районе, 
они побывали и в святилище Реком в Цей-
ском ущелье. А в завершение экскурсии, 
путешествуя на канатке, увидели красоту 
ущелья сверху – Кальперовский хребет, 
Цейский, гору Монах, язык Сказки и сам 
ледник вдали.

«В основе развития нашего общества 
всегда стояли принципы межкультурного 
диалога, межнационального согласия. В 
этой связи и сегодня Министерство РСО–А 
по вопросам национальных отношений 
одним из своих главных направлений дея-
тельности считает сохранение поликуль-
турной составляющей нашей республики 
и укрепление межконфессионального 
мира, – говорит начальник отдела по ра-
боте с религиозными организациями и 
профилактике экстремизма Артур Цал-
лагов. – Иностранные студенты, которые 
приехали в республику для получения 
профессиональных знаний, пробудут у 
нас пять-шесть лет, и наша задача – их 
культурная адаптация. Рассказать, что 

за народ живет в Северной Осетии, какие 
еще национальности проживают вместе с 
осетинами, какие у них культура, традиции, 
как на протяжении столетий так мирно и 
гармонично не просто сосуществуют, а 
созидают вместе...»

По словам директора подготовительного 
отделения для иностранных граждан СОГУ 
Виктории Сайджановой, профилактика 
экстремизма – одна из самых важных тем 
в работе вуза, в рамках которой и прово-
дятся такие мероприятия. Экскурсии для 
иностранных студентов организуются и са-
мим учебным заведением, и при поддержке 
министерства по вопросам национальных 
отношений, стараясь социализировать 
молодых людей через знакомство с ре-
спубликой. Немалая профилактическая 
работа проводится и с участием Центра 
по противодействию экстремизму МВД по 
РСО–А. 

Как признается один из участников экс-
курсии Шериф Мани из Сенегала, такой 
формат сближения культур студентам 

очень по душе. Ребята бывают настолько 
удивлены природой и достопримечатель-
ностями, что в соцсетях уже спустя час 
появляется огромное количество фото-
графий с видами республики и восторжен-
ными комментариями. Много вопросов 
задают и организаторам мероприятия 
– об особенностях осетинской культуры, 
архитектуры Владикавказа, о смешанной 
палитре ее разных стилей... 

Напомним, предметом соглашения стало 
проведение совместной просветитель-
ско-профилактической работы в 2021 году 
с целью укрепления межнациональных 
отношений, повышения правовой культуры 
населения, профилактики радикализма 
и идеологии экстремизма и терроризма в 
молодежной среде в рамках подпрограммы 
2 «Профилактика экстремизма на нацио-
нальной, религиозной почве и идеологии 
терроризма в РСО–А» госпрограммы «Раз-
витие межнациональных отношений» на 
2019–2025 годы.

Н. РОМАНОВА.

 ПРОДАЮ 
 ÆÈËÏËÎÙÀÄÜ 

 ÊÂÀÐÒÈÐÛ 

  КВАРТИРЫ в новострой-
ке. Качество выше цены! Тел. 
8-989-133-55-55, с 8 до 22, Ах-
сарбек.

  ÄÎÌÀ 
  ДОМ ИЗ 4 КОМН., жил. пл. 120 

м2 (общ. двор на 3 хозяев, все уд., 
паркет, з/у с фрукт. дерев.) в цен-
тре (р-н филармонии и ГГАУ) – 4 
млн 350 тыс. руб. Торг, или МЕ-
НЯЮ на  3-КОМ. КВ. в р-не пр. Ко-
ста, с лифтом и вашей доплатой, 
или ПРОДАЕМ ВЕСЬ ДВОР под 
застройку многоквартирного 
дома или особняка. Тел.: 53-84-
18, 8-961-822-58-35.

  2-ЭТ. ДОМ общ. пл. 134 м2 на 
ул. Кутузова, 98, прямая про-
дажа, не альтернатива, на 1 эт. 
большой холл, раздельные: с/у, 
ванная, кухня-гостиная пл. 22 
м2, большой подвал. На 2 этаже: 
холл, изолированные комнаты: 
23, 21, 12, 12 м2. Участок 3 сотки, 
плодовые деревья, летняя кухня. 
Заезд большой, крытый, можно 
поставить две а/м, телефон, 2 
минуты ходьбы до общественного 
транспорта, до пр. Мира  20–25 
минут пешком, прекрасные сосе-
ди, хозяйка – 5 млн 500 тыс. руб. 
Торг. Тел.: 8-916-227-78-49, 8-919-
421-38-17, Светлана.

 ÄÐ. ÍÅÄÂÈÆÈÌÎÑÒÜ 

  ПРИВАТ. З/У 10 СОТ. (все 
коммуникации) в с. Ногире на 
ул. Харебова, 60 – 1,5 млн руб. 
и З/У 7 СОТ. (все коммуника-
ции) в с. Ногире на ул. Козо-
нова, 27 (за «Деликатом») – 1 
млн руб. Тел.: 8-989-130-95-10, 
8-919-423-91-15.

 

 ÀÂÒÎÌÎÒÎÒÎÂÀÐÛ 

  А/М «МЕРСЕДЕС», 1986 г. 
выпуска, 2 л, механика, цвет 
темно-синий, в раб. сост. – 170 
тыс. руб. Торг. Тел.: 8-928-073-
43-53; 8-928-235-73-83.

 УСЛУГИ 
  УСЛУГИ АДВОКАТА по граж-

дан. делам: семейные, жилищ., 
наследств. споры. Иски, кон-
сульт., запросы, оформление 
наследства «под ключ». Защита 
прав военнослуж. Адвокат РУДЬ 
ГАЛИНА ГЕОРГИЕВНА. Обр.: 
ул. Баллаева, 8 (р-н ЗАГСа), тел.: 
8-918-826-41-39, 54-24-95.

  РЕМОНТ И СБОРКА КОРПУС-
НОЙ МЕБЕЛИ, РЕМОНТ СТУ-
ЛЬЕВ, КРОВАТЕЙ; ЗАМЕНА СА-
ЛАЗОК НА КОМОДЕ; МЕЛКИЙ 
РЕМОНТ ДИВАНОВ. Тел. 8-928-
928-77-00.

  РЕСТАВРАЦИЯ ЧУГУН-
НЫХ И СТАЛЬНЫХ ВАНН, 
ДУШЕВЫХ ПОДДОНОВ по со-
временной технологии жидким 
акрилом. Гарантия качества. 
Тел.: 92-60-90, 8-918-822-60-90.

  БЕТОННЫЕ РАБОТЫ: 
СТЯЖКА, УКЛАДКА БЛО-
КОВ. Тел. 8-909-474-93-39.

  УКЛАДКА ТРОТУАРНОЙ 
ПЛИТКИ. Тел. 8-969-675-04-04.

 

  БАНКЕТНЫЙ ЗАЛ «ПРА-
ГА». Организация и обслужи-
вание торжеств на дому и в 
нашем зале. Возможен полный 
сервис (меню, концертная про-
грамма, видео, декор). Цены 
меню от 900 до 1380 руб. В 
зале: кэнди-бар и арка невесты 
в подарок. Тел.: 999-550, 8-918-
829-95-50, 8-928-687-55-71, 
@arthur.bankety

  УСЛУГИ САНТЕХНИКА. 
Приемлемая цена. Гарантия 
качества. Бесплатная консуль-
тация. Тел.: 92-41-89, 8-905-
489-32-33.

  ПОСЕВ И СТРИЖКА ГАЗО-
НА. ФОРМИРОВАНИЕ ХВОЙ-
НИКОВ. ПРОФЕССИОНАЛЬ-
НАЯ ОБРЕЗКА ФРУКТОВЫХ 
ДЕРЕВЬЕВ. Тел. 8-988-834-89-
20.

  Производим СПИЛ ДЕРЕВЬ-
ЕВ, в том числе и НА КЛАДБИ-
ЩАХ в труднодоступных местах. 
Тел. 8-918-825-40-03, 95-40-03, 
Руслан.

  ПРИВОДИМ МОГИЛЫ В 
ПОРЯДОК: УБИРАЕМ СОР-
НЯК ВОКРУГ МОГИЛЫ, КРА-
СИМ ОГРАДЫ. ВЫЕЗЖАЕМ В 
СЕЛА НА СВОЕМ ТРАНСПОР-
ТЕ. Кач-во гарант. Стаж рабо-
ты 10 лет. Тел.: 8-928-065-98-
14, Тая; 8-963-177-54-59, Таира.

  Выполняем ВСЕ ВИДЫ РА-
БОТ НА КЛАДБИЩЕ.  УКЛАД-
КА ГРАНИТНОЙ ТРОТУАРНОЙ 
ПЛИТКИ. БЕТОННЫЕ РАБОТЫ. 
Выезд по республике. Тел.: 8-928-
498-14-56, 8-918-709-98-03. 

  РАБОТА НА КЛАДБИЩЕ: 
УКЛАДКА ГРАНИТНОЙ И 
ТРОТУАРНОЙ ПЛИТКИ; БЕ-
ТОННЫЕ ОПАЛУБКИ, УСТА-
НОВКА ПАМЯТНИКОВ. Тел. 
8-918-826-17-30, Нугзар.

  УБИРАЕМ НА КЛАДБИЩЕ. 
Вычищаем сорняки, красим огра-
ды, выезжаем в села. Работаем 
в течение 10 лет. Уже проверено. 
Тел.: 8-905-488-95-90, Таня; 8-919-
423-03-75, Ира.

 РАЗНОЕ 
  ВОЗЬМУ ДЕНЬГИ 1 МЛН 

200 ТЫС. РУБ. ПОД 25% ГО-
ДОВЫХ. Залог – недвижи-
мость. Тел. 8-909-474-93-39.

  Ищу РАБОТУ ПО НАСТИЛУ 
МЯГКОЙ РУБЕРОИДНОЙ КРОВ-
ЛИ квартир, гаражей, складских 
помещений, административных 
зданий современными материа-
лами; ГИДРОИЗОЛЯЦИЯ ФУН-
ДАМЕНТОВ. Кач. гаран. Тел.: 
8-919-420-47-95, 40-36-62 (д.).

Воздушные змеи 
не любят ЛЭП

Более 100 школьников приняли участие в 
занятиях по электробезопасности в Ирафском 
районе.

 «Россети Северный Кавказ» проводит масштабную работу по 
профилактике детского электротравматизма в Северной Осе-
тии. Энергетики реализуют для детей и подростков комплекс 
информационных и разъяснительных мероприятий по вопросам 
электробезопасности. 

В канун летних школьных каникул, когда ребята значительную 
часть времени проводят без контроля со стороны взрослых, 
специалисты филиала «Севкавказэнерго» активизируют эту де-
ятельность. Одним из основных ее направлений являются уроки 
электробезопасности.

На этой неделе специалисты Ирафских районных электри-
ческих сетей организовали серию таких занятий в зоне своей 
операционной деятельности. Их участниками стали более 100 
ребят. Энергетики рассказали учащимся о правилах поведения 
вблизи энергообъектов и обращения с электроприборами в быту, 
разъяснили им значение установленных на электрооборудовании 
предупреждающих знаков и плакатов безопасности. Дети узнали, 
почему нельзя играть под проводами и рядом с электроустановка-
ми, запускать воздушных змеев вблизи линий электропередачи.

Энергетики познакомили учащихся с базовыми навыками оказа-
ния первой помощи пострадавшему от удара током. А для закре-
пления знаний раздали красочную полиграфическую продукцию 
с основными правилами электробезопасности.

«Профилактике детского электротравматизма мы уделяем 
самое серьезное внимание. Именно разъяснительная работа 
позволит оградить молодое поколение от опасности. В районе 
подобные инициативы стали традиционными, и мы считаем своей 
миссией работать в этом направлении. Стараемся привлекать и 
родителей, и педагогов. Уверен, объединив усилия, мы сможем 
добиться максимального эффекта», – отметил начальник Ираф-
ских РЭС Алан Текоев.

Пресс-служба «Россети Северный Кавказ».

«Универсальный 
ключ» к услугам
В эпоху тотальной 

цифровизации 
государственных услуг 
«открыть» свой личный 
электронный кабинет 
означает приобрести 
«универсальный ключ» 
к получению услуг. 

С помощью кабинета жители Северной Осетии 
могут управлять госуслугами, не выходя из дома и не 
посещая кабинеты различных ведомств в режиме 24/7.

Для получения электронных госуслуг нужна учетная 
запись. Персональные логин и пароль устанавливают-
ся при регистрации в Единой системе идентификации и 
аутентификации (ЕСИА). Учетная запись даст доступ 
не только к порталу госуслуг, но и ко многим другим 
официальным интернет-ресурсам различных учреж-
дений и организаций, в том числе и доступ к услугам, 
предоставляемым Пенсионным фондом Российской 
Федерации.

Так, только по линии Пенсионного фонда россия-
нам сегодня доступны более 60 услуг. Например, в 
разделе «Материнский (семейный) капитал – МСК» 
можно подать заявление о выдаче государственного 
сертификата на маткапитал и/или его распоряжении, 
заказать выписку из Федерального регистра лиц, име-
ющих право на дополнительные меры господдержки, 
и т.д., в разделе «Пенсии» – подать заявление на 
назначение пенсии, его способе доставки, переводе 
из одного вида на другой – всего 10 видов заявле-
ний, а также получить необходимые справки. Всего 
же в личном пенсионном кабинете семь разделов: 
«Электронная трудовая книжка», «Индивидуальный 
лицевой счет», «Управление средствами пенсионных 
накоплений», «Пенсии», «Социальные выплаты», «Ма-
теринский (семейный) капитал – МСК», «Гражданам, 
проживающим за границей», где желающий помимо 
подачи заявлений и заказа справок может получить 
сведения о пенсионных коэффициентах, накоплениях, 
стаже, отчислениях работодателей, обратиться за 
оформлением большинства выплат.

Зарегистрироваться на портале государственных 
услуг просто. Для этого достаточно следовать нехи-
трому алгоритму.

Как зарегистрироваться на портале госуслуг?
В строке поиска наберите адрес: www.gosuslugi.ru
Шаг 1. Регистрация упрощенной учетной за-

писи. Укажите в регистрационной форме на портале 
госуслуг свои фамилию, имя, мобильный телефон 
и адрес электронной почты. После клика на кнопку 
регистрации вы получите смс с кодом подтверждения 
регистрации.

Шаг 2. Подтверждение личных данных – со-
здание стандартной учетной записи. Заполните 
профиль пользователя – укажите СНИЛС и данные 
документа, удостоверяющего личность (паспорт граж-
данина РФ). Данные проходят проверку в ФМС и Пен-
сионном фонде РФ. На ваш электронный адрес будет 
направлено уведомление о результатах проверки. Это 
может занять от нескольких минут до нескольких дней.

Шаг 3. Подтверждение личности – создание 
подтвержденной учетной записи. Сделать это 
можно тремя способами:

– через онлайн-банки – если вы являетесь пользо-
вателями интернет-банков Сбербанк, Тинькофф, ВТБ 
и Почта Банк;

– через центры обслуживания – МФЦ, банки, госу-
дарственные учреждения и т. д.;

– через Почту России – в личном кабинете на пор-
тале госуслуг закажите код подтверждения личности. 
Код вышлют заказным письмом.

Североосетинское пенсионное ведомство призыва-
ет жителей республики зарегистрироваться в системе 
ЕСИА и иметь возможность получать государственные 
услуги в удобное для себя время. Гражданам всегда 
окажут содействие во всех клиентских службах ПФР 
республики, где для этих целей есть гостевые ком-
пьютеры и на помощь придут специалисты. Прием по 
вопросу регистрации в ЕСИА территориальные органы 
североосетинского подразделения фонда ведут в 
ежедневном режиме в рабочее время с понедельника 
по пятницу.

Марина КАНАТОВА.

Газета «Северная Осетия» сообщает, что с 10 
января 2021 года публикует информационно-
рекламные сообщения и объявления о 
деятельности промышленных, транспортных, 
сельскохозяйственных, строительных, торговых 
организаций, предприятий различных форм 
собственности, учебных и культурно-зрелищных 
заведений 

по расценкам 2017 года.
Цена 1 см2 составляет 40 рублей. 

ВНИМАНИЮ  
РЕКЛАМОДАТЕЛЕЙ!

В самом центре этого «государства в государстве» – «рассадник ужаса», В самом центре этого «государства в государстве» – «рассадник ужаса», 
как окрестили жители военного городка бывший банно-прачечный комбинат. как окрестили жители военного городка бывший банно-прачечный комбинат. 
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ÁÀËÜÇÀÌÈÐÎÂÀÍÈÅ 
È ÎÁÐÀÁÎÒÊÀ ÒÅË 

ÍÀ ÄÎÌÓ
ОПЫТНАЯ БРИГАДА. 
Любовь Михайловна.
ТЕЛ.: 56-63-85, 8-918-822-81-80.

24 ×ÀÑÀ
Выезд женской бригады.
Доставка ритуальных принадлежностей. 
Катафалк. Дудук. Оркестр

Перевозки по России и зарубежью.

ÁÀËÜÇÀÌÈÐÎÂÀÍÈÅ
недорого

  8-928-927-38-03,
    8-988-871-56-42, 23-21-85.

ИП Московченко Э.А.

8-928-068-66-91, 
8-918-822-06-53.

ÁÀËÜÇÀÌÈÐÎÂÀÍÈÅ

ÊÐÓÃËÎÑÓÒÎ×ÍÎ
• 100%-ÿ

   ÃÀÐÀÍÒÈß.

• ÏÎËÍÛÉ ÊÎÌÏËÅÊÑ
   ÐÈÒÓÀËÜÍÛÕ ÓÑËÓÃ
È ÏÐÈÍÀÄËÅÆÍÎÑÒÅÉ.

недорого

ВЫЕЗДНОЕ 
ОБСЛУЖИВАНИЕ 

ТРАУРНЫХ 
МЕРОПРИЯТИЙ
(ПОХОРОНЫ • 9 ДНЕЙ 

• 40 ДНЕЙ • ГОДОВЩИНА)
Минимальная цена 

350 рублей с человека.

т. 99-72-99.
ritual997299

ЗАКРЫВАЕТ СВОЙ 85-Й ЮБИЛЕЙНЫЙ 
ТЕАТРАЛЬНЫЙ СЕЗОН И ПРИГЛАШАЕТ НА СПЕКТАКЛИ:

 28 мая     Г. Хугаев
«ЧЕРНАЯ БУРКА»

 29 мая    Г. Хугаев
«БОГАТЫЙ ДОМ»

 30 мая    В. Гаглоев
«ЗЕМНЫЕ БОГИ»

Начало в 18 часов.

ÑÅÂÅÐÎ-ÎÑÅÒÈÍÑÊÈÉ ÃÎÑÓÄÀÐÑÒÂÅÍÍÛÉ 
ÀÊÀÄÅÌÈ×ÅÑÊÈÉ ÒÅÀÒÐ èì. Â. ÒÕÀÏÑÀÅÂÀ

(12+)

(12+)

(14+)

Билеты продаются в кассе театра. Справки по тел.: 55-14-68, 25-11-42. 
Принимаются коллективные заявки.

Ê ÑÂÅÄÅÍÈÞ ÏÎÒÐÅÁÈÒÅËÅÉ ÒÅÏËÎÂÎÉ ÝÍÅÐÃÈÈ!
В связи с ПРОВЕДЕНИЕМ ПРОФИЛАКТИЧЕСКИХ РАБОТ, 
связанных с подготовкой к предстоящему отопительному 

сезону, НЕ БУДЕТ ОСУЩЕСТВЛЯТЬСЯ ГОРЯЧЕЕ 
ВОДОСНАБЖЕНИЕ ОТ СЛЕДУЮЩИХ КОТЕЛЬНЫХ: 

С 1 ПО 14 ИЮНЯ 2021 Г.
Осетинский театр.
ул. Неведомского, 9

С 7 ПО 21 ИЮНЯ 2021 Г.
«19А м/р» ул. Владикавказская, 59.
ул. Остаева,  23.
пр. Коста,  183,
пр. Доватора, 67.
Во время проведения профилактических работ будут про-

изводиться гидравлические испытания трубопроводов те-
плоснабжения, в связи с чем запорная арматура объектов, 
подключенных к теплоснабжению, должна быть закрыта и на-
ходиться в исправном состоянии.

В СЛУЧАЕ НЕВЫПОЛНЕНИЯ УКАЗАННЫХ ТРЕБОВАНИЙ 
ТЕПЛОСНАБЖАЮЩАЯ ОРГАНИЗАЦИЯ НЕ НЕСЕТ 
ОТВЕТСТВЕННОСТЬ ЗА АВАРИЙНЫЕ СИТУАЦИИ.

При выявлении порывов наружных трубопроводов те-
плоснабжения сообщать в аварийно-диспетчерскую службу 
ОАО «ВТС» по телефону: 92-66-64.

При выявлении порывов внутренних трубопроводов те-
плоснабжения сообщать в управляющую компанию по соответ-
ствующему телефону или в аварийно-диспетчерскую службу 
АМС г. Владикавказа (ЕДДС) по телефону 53-19-19.

ÑÒÐÎÈÒÅËÜÍÎÉ ÊÎÌÏÀÍÈÈ 
ÎÎÎ «ÎÑÊ 21 ÂÅÊ»

ТРЕБУЮТСЯ:

ИНЖЕНЕР 
ПО ТЕХНИКЕ 
БЕЗОПАСНОСТИ (0,5 ст.);
БЕТОНЩИКИ;
СТРОПАЛЬЩИКИ;
РАЗНОРАБОЧИЕ.
ТЕЛ. 8-918-825-22-04, Ирина.

ШКАФЫ-КУПЕ,
КУХНИ, КРОВАТИ

 (97-01-40) 8-918-827-01-40
ЦЕНЫ НИЖЕ РЫНОЧНЫХ, 

БЕСПРОЦЕНТНАЯ РАССРОЧКА.

ÎÒÊÐÛÒ ÊÐÓÃËÎÑÓÒÎ×ÍÎ

ÌÀÃÀÇÈÍ ÏÎÕÎÐÎÍÍÛÕ ÌÀÃÀÇÈÍ ÏÎÕÎÐÎÍÍÛÕ 
ÓÑËÓÃ «ÑÈÐÅÍÜ»ÓÑËÓÃ «ÑÈÐÅÍÜ»

ÏÐÅÄÎÑÒÀÂËßÅÌ ÏÎËÍÛÉ ÊÎÌÏËÅÊÒÏÐÅÄÎÑÒÀÂËßÅÌ ÏÎËÍÛÉ ÊÎÌÏËÅÊÒ
ÏÎÕÎÐÎÍÍÛÕ ÓÑËÓÃ È ÏÐÈÍÀÄËÅÆÍÎÑÒÅÉ.ÏÎÕÎÐÎÍÍÛÕ ÓÑËÓÃ È ÏÐÈÍÀÄËÅÆÍÎÑÒÅÉ.

Магазин филиалов не имеет.Магазин филиалов не имеет.
Обр.: Обр.: г. Владикавказ, пр. Коста, 212, г. Владикавказ, пр. Коста, 212, 
тел.: тел.: 51-65-45, 8-918-708-85-8851-65-45, 8-918-708-85-88..

ÔÈÐÌÅ «ÈÏ ÒÓÐÈÅÂ Ë. Ø.»
ТРЕБУЮТСЯ:

• МЕНЕДЖЕР
   ПО ПРОДАЖАМ;
• СТЕКОЛЬЩИК.
ТЕЛ. 8-918-822-57-21.

8-901-497-44-22,
8-918-826-70-98.

Окна и двери «Фортуна»
Тел.: Цвет: 

белый,
под

дерево.
•КРЕДИТ 

(БАНК «ХОУМ КРЕДИТ») 
лиц. № 316 

от 13.03.2012 г.

• СТЕКЛОПАКЕТЫ
• РЕМОНТ 

ПЛАСТИКОВЫХ ОКОН

И
П

 А
. Р

уб
ае
в.

АО «РАДУГА»АО «РАДУГА»

  ФРЕЗЕРОВЩИКА,
  СЛЕСАРЯ МЕХАНОСБОРОЧНЫХ РАБОТ,
  ИНЖЕНЕРА-ТЕХНОЛОГА (механическая 
обработка металла, опыт работы), 
  КОНТРОЛЕРА ОТК (ВХОДНОЙ КОНТРОЛЬ),
  СЛЕСАРЯ-РЕМОНТНИКА, 
  УБОРЩИКА ТЕРРИТОРИИ.

приглашает на постоянную приглашает на постоянную 
работу специалистов с опытом:работу специалистов с опытом:

Условия и оплата труда – по итогам собеседования.
Обр.: ул. Тельмана, 43, отдел кадров; контактный тел. 
отдела кадров 76-26-57; факс 76-26-59.

СПРАВКА
о наличии о наличии 

медикаментовмедикаментов
в сети аптекв сети аптек

«Союз»«Союз»

ÒÅË.: 53-10-39,
ñ 9 äî 23 ÷àñîâ.
Перед употреблением 
медикаментов внимательно 
ознакомьтесь с инструкцией.

53-92-53, ñ 9 äî 23.

óë. Ìàðêîâà, 4, òåë.: 505-557, 97-29-49

Срок изготовления
 3–5 дней.

ГЛЯНЦЕВЫЕ ПОДОКОННИКИ, ЗАЩИТА 
НА ОКНА ДЛЯ БЕЗОПАСНОСТИ  ДЕТЕЙ.

РАССРОЧКАРАССРОЧКА
БЕЗ ПРОЦЕНТОВ БЕЗ ПРОЦЕНТОВ 

ЧЕРЕЗ ОФИСЧЕРЕЗ ОФИС

ОКОННЫЙ МИРОКОННЫЙ МИР

бесплатноЗамер, доставка, демонтаж –

ОКНА, ДВЕРИ, ВИТРАЖИ, ЦВЕТНЫЕ ОКНА 
ИЗ ЭКОЛОГИЧЕСКИ ЧИСТЫХ ПРОФИЛЕЙ:
REHAU, KBE, KRAUSS, WDS

АБИТУРИЕНТУ-2021!АБИТУРИЕНТУ-2021!
ГОСУДАРСТВЕННОЕ БЮДЖЕТНОЕ ПРОФЕССИОНАЛЬНОЕ 

ОБРАЗОВАТЕЛЬНОЕ УЧРЕЖДЕНИЕ 
«СЕВЕРО-ОСЕТИНСКИЙ МЕДИЦИНСКИЙ КОЛЛЕДЖ»

МИНИСТЕРСТВА ЗДРАВООХРАНЕНИЯ РСО–А

31 МАЯ
ПРОВОДИТ ДЕНЬ ОТКРЫТЫХ ДВЕРЕЙПРОВОДИТ ДЕНЬ ОТКРЫТЫХ ДВЕРЕЙ
Приглашаются выпускники школ города и республики.
Место проведения: первый этаж, актовый зал.
Начало в 14 часов.
Адрес колледжа: г. Владикавказ, ул. Павленко, 69 (район 

стадиона «Спартак»), тел.: 54-60-15, 54-88-05.
Электронная почта sogmk@mail.ru
Сайт – WWW.SOMK15.RU

ÂÍÈÌÀÍÈÅ!
В соответствии с Федеральным законом «О государственной  граж-

данской службе Российской Федерации» Арбитражный суд Республики 
Северная Осетия – Алания  объявляет о проведении конкурса по 
формированию кадрового резерва на замещение вакантных долж-
ностей государственной гражданской службы по старшей и веду-
щей группе должностей категории «специалисты» и по старшей 
группе должностей категории «обеспечивающие специалисты».

Гражданин Российской Федерации, изъявивший желание участво-
вать в конкурсе, представляет личное заявление с соответствующими 
документами в отдел кадров Арбитражного суда РСО–А до 16.06.2021 г. 
по адресу: г. Владикавказ, пл. Свободы, 5, 2-й этаж.

Сведения об источнике подробной информации о конкурсе: телефон 
(8672) 50-53-13; сайт суда: -alania.arbitr.ru

Композиторы 
и поэты, ваш 

выход!
Северо-Осетинское 

отделение Союза 
композиторов РФ и 
фонд «Дзангараг» 
объявляют о начале 
конкурса на создание 
музыкальных 
и музыкально-
поэтических 
произведений, 
приуроченного к 
1100-летию крещения 
Алании. 

Целями проведения являют-
ся поддержка композиторско-
го творчества; популяризация 
творчества композиторов и 
поэтов Северной Осетии; ху-
дожественно-эстетическое и 
духовно-патриотическое вос-
питание молодежи и обще-
ства; духовное приобщение к 
христианской культуре. 

Участниками могут быть 
как профессиональные, так 
и самодеятельные авторы 
без возрастного ограничения. 
Конкурс проводится в трех 
номинациях: сочинение для 
хора, песни и песнопения с со-
провождением или без сопро-
вождения, камерно-инстру-
ментальная и симфоническая 
музыка.

В жюри вошли известные 
деятели искусств Ацамаз Ма-
коев, Николай Кабоев, Олег 
Диамбеков, Игорь Насонов и 
Тамерлан Хосроев. 

Заявки принимаются до 29 
октября. Победители получат 
денежные премии и дипломы, 
а также примут участие в тор-
жественном концерте лауреа-
тов конкурса. 

Северо-Осетинское 
отделение Союза 

композиторов РФ.

КОНКУРСКОНКУРС

В память о великом мастере 
24 мая во Владикавказе был презентован арт-проект «Глыба», 

посвященный творческому наследию скульптора Сосланбека 
ЕДЗИЕВА. Подготовило его бюро творческих инициатив Most при 
поддержке фонда президентских грантов. 

Проект «Глыба» – это экспозиция-размыш-
ление о творчестве основоположника осетин-
ской школы скульптуры Сосланбека Едзиева. 
В экспозиции представлены арт-объекты и 
видеоинсталляции, рассказывающие о судьбе 
мастера и его наследии. 

Сосланбека Едзиева называют художни-
ком-примитивистом. Скульптуры его явля-
ются уникальным явлением искусства, так 
как в них гармонично сочетаются элементы 
традиционной культуры. Едзиев часто изучал 

народное творчество, сохранял и развивал его 
традиции. В настоящее время не менее важно 
сохранить все то, что когда-то было создано им 
самим. «Глыба» является попыткой собрать и 
визуализировать творчество мастера в одном 
пространстве. 

«История появления проекта связана с 
работой Ирины Каргиновой над докумен-
тальным фильмом о творчестве Сосланбека 
Едзиева. После его выпуска было приня-
то решение подготовить мультимедийный 
проект. Мы не пытались сделать музейную 
экспозицию, а хотели представить все в фор-
мате видеоинсталляции и различных объектов 
изобразительного искусства, которые явля-
ются своего рода рефлексией на творчество 
мастера. Работа над проектом проводилась с 
начала этого года, но в экспозиции есть видео, 
которые были сняты еще семь лет назад. С 
нами работала большая команда дизайнеров, 
видеографов, художников и журналистов. 
И вместе мы создали такой проект, который 
способен напомнить людям о значимости 
уникального творчества Едзиева», − расска-
зала продюсер арт-проекта «Глыба» Ольга 
Баскаева.

Ю. СЛАНОВА, фото автора.

ВЫСТАВКАВЫСТАВКА

Гран-при «Иван Ярыгин»
Сегодня в Красноярске стартовал 32-й 

международный турнир по вольной и 
женской борьбе.

В состав сборной команды Северной Осетии вошли 
чемпион мира Давид Баев (70 кг) и чемпион Европы 
Владислав Валиев (86 кг).

Республику на престижных состязаниях также 
представят Александр Сабанов, Казбек Сальмурзаев 
(оба – 61 кг), Алик Хадарцев, Эльбрус Валиев (оба – 
65 кг), Батырбек Цховребов, Георгий Секинаев, 
Владимир Дзбоев (все – 70 кг), Сосланбек Будаев, 
Магомет Карданов, Роберт Дзукаев (все – 74 кг), 
Руслан Черткоев (79 кг), Заур Макиев, Астик Бадоев, 
Славик Наниев, Арслан Багаев (все – 86 кг), Гурам 
Черткоев, Алан Багаев, Тамерлан Тапсиев, Аслан 
Толпаров (все – 92 кг), Асланбек Газзаев, Дэвид 
Дзугаев, Тамерлан Коцоев, Артем Цховребов, Артик 
Хугаев (все – 97 кг), Виталий Голоев, Хасан Хубаев, 
Арсамаг Зассеев (все – 125 кг).

БОРЬБАБОРЬБА

«Золотая» победа Алиева
В Зеленограде состоялось первенство 

России по дзюдо (спорт глухих). 

В соревнованиях приняли участие спортсмены из 
37 регионов страны. Победителем турнира в весовой 
категории до 81 кг стал дзюдоист из Северной Осетии 
Мехман Алиев.

Соб. инф.

ДЗЮДОДЗЮДО

Коллектив  ГБОУ «Республи-
канский лицей искусств» выра-
жает глубокое  соболезнование  
заместителю директора  В.Т. 
Амбалову и И.А. Амбаловой  по 
поводу кончины 

АМБАЛОВОЙ 
Майи Тотразовны.

Коллектив ГБУ «Комплексный 
центр социального обслужива-
ния населения Северо-Запад-
ного района г. Владикавказа» 
выражает глубокое соболезно-
вание сотруднице  А. Д. Дзиовой 
по поводу кончины матери 

ДЗИОВОЙ
Елизаветы Сергеевны.

Коллектив НИИЭМ – НПЦ АО 
«ЦКБ РМ» выражает глубокое 
соболезнование родным и близ-
ким по поводу безвременной 
кончины начальника производ-
ственного участка 

КОЧИЕВА
Виктора Васильевича.

Гражданская панихида состо-
ится 27 мая, в 13 часов, по адре-
су:  ул. Московская, 27/4.

Коллектив Конституционного 
суда Республики Северная Осе-
тия – Алания выражает глубо-
кое соболезнование судье Кон-
ституционного суда Республики 
Северная Осетия – Алания К. К. 
Цомартову по поводу безвре-
менной кончины 

САЛАМОВА 
Виктора Черменовича.

Родные 
и близкие 
б л а г о д а -
рят всех, 
кто разде-
лил с ними 
горечь без-
временной 
у т р а т ы 
дорогого, уважаемого, всеми 
горячо любимого человека – 
ЦАЛЛАГОВОЙ Розы Борисов-
ны, и сообщают, что 40-днев-
ные поминки со дня ее кончины 
состоятся 29 мая, в 14 часов, по 
адресу: ул. Бородинская, 5-а.

Реклама, объявления, 
соболезнования 
и поздравления 

принимаются в отделе 
объявлений газеты 

«Северная Осетия», 
а также по 

электронной почте 
gazeta@mail.ru 
и по телефонам: 

25-31-22, 25-93-72, 
25-11-18.

Оплата возможна 
ОНЛАЙН. 

Платеж по реквизитам 
по ИНН 1501006809

Музыка на все времена
КОНЦЕРТКОНЦЕРТ

«Музыка – истинная 
всеобщая человеческая 
речь», – говорил 
известный немецкий 
историк Вебер. Она 
способна вдохновлять 
и объединять. Каждый 
народ гордится своими 
композиторами и 
музыкантами. Они 
популяризируют и 
выводят национальную 
музыку на высокий 
уровень.

В Северо-Осетинском государ-
ственном академическом театре 
им. В. Тхапсаева прошел концерт 
Государственного национально-
го оркестра им. Б. Газданова. В 
нем приняли участие народные 
артисты РСО–А Алла Хадикова, 
Эдуард Дауров, Жанна Габуева, 
заслуженный артист РСО–А Ста-
нислав Собиев, заслуженный ар-
тист Южной Осети Вано Бекоев, 

артисты Майя Ангирова, Шота 
Чибиров, Дзамболат Дулаев, 
Лиана Салбиева. Дирижировал 
оркестром Тенгиз Кумаритов. 

Программу составили инстру-
ментальные и песенные компо-
зиции,  написанные народным 

артистом РФ, руководителем На-
ционального оркестра народных 
инструментов Булатом Газда-
новым и другими известными 
осетинскими композиторами.

В зрительном зале собрались 
любители национальной музыки, 

чтобы насладиться великолепным 
исполнением солистов и музы-
кантов оркестра. Они встречали 
и провожали их громкими апло-
дисментами, подпевали прак-
тически каждой песне, а после 
концерта делились своими впе-
чатлениями.  

«От концерта я получила толь-
ко положительные эмоции и 
мне очень приятно, что зрители 
остались довольны. Все песни, 
которые были исполнены – из 
сокровищницы осетинской куль-
туры. Они никогда не стареют. В 
концерте принимали участие не 
только маститые, но и начинаю-
щие артисты. Я испытываю боль-
шую ответственность и гордость 
за то, что могу выходить на сцену с 
таким легендарным оркестром, и 
счастлива, что имею возможность 
работать с Булатом Газдановым», 
– сказала Жанна Габуева. 

Юлия ДАРЧИЕВА.
Фото Татьяны ШЕХОДАНОВОЙ.

Отвечая на вызовы, 
не терять самоконтроль
(Окончание. Начало на 1-й стр.)
Приветственный адрес от первого лица Северной Осетии зачи-

тала руководитель пресс-службы Главы и Правительства РСО–А 
Ольга Дзгоева. «От того, насколько вы будете сплоченными, 
едиными и ответственными в осуществлении своей професси-
ональной миссии, зависит не только качество информационного 
пространства, но и, без преувеличения, состояние всего нашего 
общества», – говорилось в обращении.

Можно сказать, что врио главы предугадал одни из основных 
проблем, которые затрагивались в ходе выступлений участниками 
мероприятия. Ведь в спектре обозначенных тем такие важные 
вопросы, как манипуляции общественным сознанием, журналист-
ская этика, негатив в Интернете, новые каналы распространения 
информации. Особый акцент организатор конференции – Комитет 
по делам печати и массовых коммуникаций РСО–А при участии 
Министерства республики по вопросам национальных отношений 
и СОГУ – сделал на особенностях работы различных видов СМИ 
в условиях коронавируса, ограничительных мер и дистанционного 
формата деятельности. Своим опытом с гостями поделились глав-
ный редактор «СО» Марина Битарова, выпускающий редактор ИА 
«Рес» (РЮО) Фатима Турманова и шеф-редактор тематической 
службы вещания НТК «Осетия-Иристон» Анна Джигкаева. Стоит 
отметить, что большое внимание было уделено национальным 
СМИ, в частности, газете и способам ее выживания в современных 
реалиях. На примере своего издания и изданий своих коллег об 
этом рассказали шеф-редактор газеты «Адыгэ псалъэ» Заурбек 
Жилясов и главный редактор газеты «Растдзинад» Борис Хозиев. 
К слову, что было подмечено и выступавшими, одной из главных 
проблем в успешной жизнедеятельности печатных изданий сегод-
ня является их подписная цена, которая в основном складывается 
из тарифов Почты России, а самим газетам остается лишь неболь-
шой процент от стоимости подписки.

Активную дискуссию вызвали темы журналистской этики и не-
гатива в Интернете, поднятые директором филиала ВГТРК ГТРК 
«Алания», председателем Союза журналистов РСО–А Тимуром 
Кусовым и заведующей кафедрой СОГУ, доцентом, кандидатом 
политических наук Мадиной Бабочиевой. Основные посылы, с 
которыми согласилась аудитория – необходимость в формиро-
вании положительной повестки дня: «противостоять негативу 
можно только количеством положительной информации» и тем, 
что регулятором журналиста служит не закон, а его совесть, вну-
тренняя этика и самоконтроль. Также одной из вынесенных на 
обсуждение проблем стало развитие неконтролируемых каналов 
распространения информации, которые, в свою очередь, создают 
для СМИ дополнительные задачи при подготовке качественного 
информационного контента.

В рамках конференции также прошла фотовыставка репортаж-
ной съемки, презентуемая фотохудожниками Татьяной Шехода-
новой (фотокорреспондент «СО») и Константином Фарниевым.

Чтобы закрепить взаимодействие, которое базируется не только 
на коллегиальных, а прежде всего – на дружеских отношениях, 
было решено после официальных мероприятий провести товари-
щеский матч по футболу между журналистами Северной и Южной 
Осетий. В упорной борьбе со счетом 5:4 победили акулы пера Севе-
ра. Далее досуговая программа гостей мероприятия продолжилась 
экскурсией по живописным пейзажам Фиагдона.

Совместная работа над решением всех обозначенных вопро-
сов – весомый шаг в формировании единого медиапростран-
ства, которое информационно должно покрывать Север и Юг 
и обеспечивать достоверное представление материалов о 
социально-экономическом развитии регионов.

Мадина МАКОЕВА, 
фото Татьяны ШЕХОДАНОВОЙ.
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